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da legítima e mais querida webrádio da cidade.

O mercado de metais sanitá-
rios está sendo transformado 
por uma inovação que garan-
te mais segurança e bem-estar 
em ambientes hospitalares. 
Trata-se da tecnologia ozônio, 

uma novidade que já está tra-
zendo benefícios significativos 
para ambientes de saúde em 
todo o mundo. No Brasil, a Do-
col tem contribuído para este 
avanço, com a linha Docol Ozô-

nio, sendo a primeira empresa 
da América Latina a oferecer 
essa tecnologia.
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Ozônio traz inovação na higiene hospitalar com resultados comprovados em pesquisas
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Assistimos estupefatos, e diaria-
mente, a matança dos inocentes na 
Palestina. Nem chegou o Natal e já 
apareceu o maldito fantasma de He-
rodes. Vemos crianças mortas dos 
escombros, com os rostinhos es-
branquiçados da poeira, inertes, só 
restando a misericórdia de um pano 
úmido. Se sobrevivem por alguns 
momentos são acometidas de cala-
frios e tremores do susto, do medo, 
de olhares vagos, exangues num de-
lirium tremens, perdidas para sem-
pre nas lágrimas de Raquel. Não os 
permitem viver na Palestina e muitos 
nem chegam aos trinta e três anos.

A matança dos inocentes é um 
dos primeiros episódios dos evan-
gelhos de Mateus e Lucas. Alega-se 
que a narrativa não seja histórica, 
mas preenchimento de uma lacuna 
desconhecida da infância de Jesus. 
Contudo, o que importa é que essa 
crueldade levantada na narrativa, 
que se repete em Gaza e na História. 
Quer verídica ou lenda, essa narrati-
va é uma forte advertência profética 
contra as matanças recorrentes de 
indefesos, as quais devem ter ocorri-
do muitas vezes numa versão de far-
sas como agora, pois, além de tudo, 
é uma vergonha histórica.

Antes dos escritores sagrados, dos 
quatro evangelistas, o evangelho 
era um estilo panfletário dos reis da 
antiguidade, como o Evangelho do 
Nascimento do Imperador Augusto, 
o qual era cantado aos povos con-
quistados nas províncias romanas. 
Ia de mão em mão para enaltecer o 
tal “salvador predestinado”, mas pro-
duzia apatia e asco entre os plebeus.

Os escritores sagrados retomam o 
estilo pagão direcionando-o em favor 
dos pobres, para animar as comuni-
dades, consolar aflitos e proclamar a 

salvação por um crucificado ressur-
reto. Sob perseguição cruel e siste-
mática, os evangelhos fluem entre 
as comunidades mais remotas como 
um jornal, um noticioso subversivo, 
animando e proclamando salvador 
um Jesus solidário, o qual liberta os 
vulneráveis do medo e da apatia do 
sofrimento. Coisas que, quer escritas 
ou orais, nos chegam até hoje como 
sombras ancestrais e move senti-
mentos religiosos.

Os evangelhos não se prendem a 
meras antíteses ocasionais ou mera 
epopeia propagandista, mas iden-
tifica-se com verdades históricas e 
anseios reprimidos, em protesto por 
uma vida de paz numa mesa comum, 
anunciando um reino sob a égide do 
mesmo pai, o Abbá. 

Para justificar a matança indiscri-
minada em Gaza usam-se de jargões, 
num evidente descaramento retó-
rico. Usam-se termos como “guerra 
preventiva”, “escudos humanos”  é 
até “direito à defesa” quando são 
ataques, destruindo tudo como ter-
remotos. O Estado de Israel, mais 
forte e rico, se vitimiza pelo holo-
causto nazista de décadas passadas. 
Entretanto, muitos judeus protestam 
contra a ação fulminante dos seus 
irmãos palestinos, ambos semitas. O 
Estado de Israel estaria mesmo “ape-
nas se defendendo”, matando “por 
acidente” crianças, mulheres, idosos 
e inválidos em camas de hospital? 

O fantasma de Herodes ainda per-
segue os filhos de Raquel sem conso-
lação e, por certo, quem mata crian-
ças mata o divino em si mesmo.

Camilo Irineu Quartarollo – Es-
crevente e escritor, ensaísta, au-
tor de crônicas, historietas, arti-
gos e livros  

“O QUE PERDEMOS NO FOGO, ACHAREMOS 
NAS CINZAS” ( Parte I )

Artigo 

O fantasma de Herodes

Artigo 

No novo tempo, apesar dos peri-
gos...eis que da noite amanheceu 
o dia ...Do dia veio  o Sol e a luz...As 
trevas se intimidaram...E os anjos 
se encantaram e se abraçaram...Na 
certeza de um longo dia...À partir de 
2023 medidas abrangentes para to-
das as etnias, natureza e a sociedade 
de modo geral foram tomadas. Entre 
tantas medidas, destacou-se o início 
da política de “controle” de armas no 
país e restrição ao acesso às armas e 
munições e registro de novas armas 
de uso restrito somada à autoriza-
ções de novos clubes  de tiro...em 
seguida o governo relançou o novo 
Programa Nacional  a favor da mu-
lher que incluem: Segurança Pública 
com cidadania (Pronasci), prevenção 
e enfrentamento da violência contra a 
mulher; políticas de segurança pública 
com cidadania objetivando territórios 
mais vulneráveis e com altos índices 
de violência, estímulo ao ensino for-
mal e profissionalizante para presos e 
egressos; apoio às vítimas de crimina-
lidade, combate ao racismo e a todos 
os crimes dele derivados; prevenção e 
combate à tortura, letalidade policial e 
desaparecimento forçado de pessoas. 
E algo fundamental...”fortalecimento 
da democracia como um dos pilares 
fundamentais de um País que urge 
em abraçar a “Democracia” e restituir 
a participação da sociedade civil no 
campo democrático...revogação de 
decretos como o decreto 9.759 que 
excluía a participação social (SNPS 
e PNPS )...combate ao racismo atra-
vés de um pacote de medidas com 
ações para diminuir a desigualdade, 
valorização dos povos quilombolas e 
redução da violência contra a popu-
lação negra, além da criação do Pro-
grama Aquilomba Brasil, atuando na 
promoção dos direitos da população 
quilombola...somam-se a implemen-
tação do Plano Juventude Negra viva, 
enfrentamento do Racismo Religioso, 
particularmente religiões de matriz 
africana...acesso de pessoas negras, 
indígenas, com deficiência e mulheres 
à áreas como educação, justiça, saúde 
e trabalho. A política de imigração tem 
sido contemplada através da criação 
da Política Nacional de Migrações, Re-
fúgio e Apatrídia...Direitos Humanos...
algo que tem sido bem lembrado pelo 
governo atual através de várias ações 
de proteção humana, principalmente 
de refugiados beneficiando milhões 
de pessoas...O combate ao trabalho 
escravo, focalizando as assimetrias 
nas relações entre empregados e em-
pregadores tem sido também motivo 
de atenção do governo no sentido de 
amenizar o retrocesso causado pelo 
governo anterior através da extinção 
do Ministério da Economia, restringin-

do os mecanismos de participação da 
sociedade civil, bem como as estru-
turas de fiscalização, as quais foram 
criminosamente sucateadas...Políticas 
de gênero, as quais, anteriormente, 
permitiram ao Brasil endossar a De-
claração do Consenso de Genebra, 
que representa uma posição contrá-
ria ao “aborto legal” e favorável ao 
reconhecimento de uma posição ul-
traconservadora de família com base 
na sociedade conservadora...tudo isso 
dificultava a realização do aborto em 
casos previstos na lei. Como Postura 
internacional, medidas urgentes fo-
ram tomadas a fim de que a diploma-
cia brasileira também voltasse a ter 
uma visão de respeito aos direitos hu-
manos no Conselho da ONU que trata 
sobre o tema como discriminação de 
pessoas LGBTQIA +, reafirmando que 
políticas públicas nacionais do Brasil 
são dirigidas a todas as formas de fa-
mília, sem qualquer tipo de discrimi-
nação...Desde o início de 2023, o que 
temos observado é o total “contraste” 
com os “constantes ataques anterio-
res aos direitos humanos e à demo-
cracia”. Isso demonstra a necessida-
de de retomada das várias diretrizes 
democráticas no sentido de tornar-
mos esta “forma de política” uma es-
trutura permanente em nosso País. O 
programa Desenrola (renegociação 
de dívidas) foi sancionado e lançou-
-se uma plataforma do programa 
iniciado em outubro de 2023...Parale-
lamente e continuamente, centenas 
de medidas tem sido tomadas nas 
mais diversas áreas de atuação como 
socorro do povo Yanomami; as priva-
tizações desnecessárias e que com-
prometem a sociedade brasileira tem 
sido refreadas como por exemplo re-
tirar a Petrobrás e Correios da lista de 
privatizações; garantiu-se as vacinas 
contra a Covid-19 para todos, inclusi-
ve as crianças desde o início do ano, 
garantindo a proteção exigida em re-
lação à essa doença deletéria para o 
ser humano. Esforços no sentido de 
“aliviar as tensões diplomáticas cau-
sadas pelo governo anterior tem sido 
levadas a efeito através de constan-
tes viagens do governo ao exterior...A 
quantidade enorme de medidas go-
vernamentais que tem sido tomadas 
para o bem desse País, embora tenha 
os que não as considerem, não cabe-
riam nesse espaço que temos para a 
devida redação...Portanto, estamos 
dividindo-o em duas partes...

Este é o meu País!! Me diz, me diz, 
como ser feliz em outro lugar...

J.F.Höfling/ Biólogo/Professor da 
UNICAMP 
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Principais perguntas sobre a Revisão
da Vida Toda

Guilherme Chiquini, Advogado, Especialista em
Direito Previdenciário: Concessão e

Revisão de Benefícios do INSS

Guilherme Chiquini

O que é a Revisão da Vida 
Toda e quem tem direito a ela?

Revisão da Vida Toda é uma re-
visão de aposentadoria que con-
siste em incluir no cálculo do va-
lor da aposentadoria os salários 
recebidos pelo segurado do INSS 
antes de julho de 1994. Em regra, 
a revisão da vida toda é vantajo-
sa para quem contribuía com va-
lores altos ao INSS antes de julho 
de 1994. Muitas pessoas recebe-
ram bons salários antes de julho 
de 1994 e passaram a contribuir 
com valores menores após essa 
data. Essas pessoas, portanto, 
foram prejudicadas quando do 
cálculo de suas aposentadorias e 
a revisão da vida toda é uma for-
ma de recuperar esse prejuízo.

Qual o prazo para o aposen-
tado solicitar a Revisão?

Podem ter direito à revisão da 
vida toda quem recebeu o seu 
primeiro pagamento de aposen-
tadoria nos últimos dez anos. 
Isso porque, o STJ, ao reconhe-
cer o direito dos aposentados à 

revisão, reconheceu também a 
chamada decadência, ou seja, 
o prazo de 10 anos para pedir 
a revisão e, esse prazo se inicia 
no primeiro dia do mês seguin-
te ao do primeiro recebimento 
do benefício. Portanto, quem 
se aposentou nos últimos dez 
anos e teve o seu benefício cal-
culado com base na média dos 
80% maiores salários recebidos 
a partir de julho de 1994 podem 
ter direito à revisão da vida toda, 
desde que, é claro, o novo cálcu-
lo lhe seja benéfico.

A Reforma da Previdência, 
em vigência desde 13/11/2019, 
pôs fim à Revisão da Vida 
Toda?

Na verdade, a Revisão da Vida 
Toda é um conflito de regras 
de cálculos constantes da Lei 
8.213/1991. A EC 103/19, mais 
conhecida como Reforma da 
Previdência, trouxe uma nova 
sistemática de cálculo da aposen-
tadoria em substituição aos tex-
tos da Lei 8.213/91. Deste modo, 
apenas quem se aposentou após 
o início de vigência da Reforma, 

mas que teve seu benefício cal-
culado com base nas regras do 
direito adquirido (cálculo pela 
Lei 8.213/91) é que podem ter 
direito à Revisão da Vida Toda. Já 
quem se aposentou com funda-
mento no cálculo trazido pela EC 
103/19 não tem direito, eis que 
a esse aposentado foi aplicada a 
nova regra e não aquelas objeto 
de conflito. É muito pequeno o 
número de aposentados após 
a vigência da Reforma da Previ-
dência que têm direito à Revisão 
da Vida Toda. Deste modo, consi-
derando estarmos, praticamente 
em novembro de 2023, em re-
gra, pode ter direito à Revisão da 
Vida Toda quem se aposentou 
entre novembro de 2013 (há dez 
anos) e novembro de 2019.

Como saber se a Revisão da 
Vida Toda é vantajosa ao apo-
sentado?

O primeiro passo para saber 
se a Revisão da Vida Toda é be-
néfica ao aposentado é realizar 
um cálculo mediante a inclusão 
dos salários recebidos antes 
de julho de 1994. Se o cálculo 

demonstrar que a revisão é 
vantajosa aí sim o aposenta-
do poderá ingressar com uma 
ação de revisão de sua apo-

sentadoria perante o Poder 
Judiciário, eis que o INSS não 
reconhece tal direito na via ad-
ministrativa.

Foto: Divulgação

O mercado de metais 
sanitários está sen-
do transformado 

por uma inovação que garan-
te mais segurança e bem-es-
tar em ambientes hospita-
lares. Trata-se da tecnologia 
ozônio, uma novidade que já 
está trazendo benefícios sig-
nificativos para ambientes de 
saúde em todo o mundo. No 
Brasil, a Docol tem contribu-
ído para este avanço, com a 
linha Docol Ozônio, sendo a 
primeira empresa da América 
Latina a oferecer essa tecno-
logia.

Um dos impactos marcan-
tes dessa revolução na área 
da saúde é aredução das in-
fecções cirúrgicas. Estudos 
recentes, apoiados pelaem-
presa, como a pesquisa “Use 
of Ozonized Water in the Pre-
vention of Surgical Site Infec-
tion in Children Undergoing 
Cardiovascular Surgery [1]” 

deste ano, destaca uma que-
da de 44% nas infecções em 
sítios cirúrgicos. Os dados se 
referem ao uso da tecnolo-
gia Docol Ozônio no Hospital 
da Criança e Maternidade de 
São José do Rio Preto, para o 
qual a empresa substituiu as 
torneiras comuns por tornei-
ras com a tecnologia Ozônio. 
Essa descoberta é um passo 
importante na direção de am-
bientes cirúrgicos mais segu-
ros.

Inativação de vírus em 
tempos de crise

Outra conquista notável 
ocorreu no auge da pande-
mia da covid-19. Isso porque 
foi comprovado que a tecno-
logia Docol Ozônio inativa o 
SARS-CoV-2, vírus responsá-
vel pela COVID-19. A pesquisa 
“SARS-CoV-2 Inactivation by 
Ozonated Water, [2]” condu-
zida por pesquisadores bra-

sileiros em 2021, mostra que 
a água da Linha Ozônio da 
Docol pode neutralizar o ví-
rus em apenas um minuto de 
exposição, o que oferece uma 
camada adicional de prote-
ção contra ameaças virais em 
ambientes hospitalares.

Tecnologia de ponta e 
compromisso com a susten-
tabilidade

A base da tecnologia Docol 
Ozônio é seu gerador, que 
utiliza o oxigênio do ar am-

biente para transformá-la em 
água ozonizada. Isso resulta 
na eliminação de 99% das 
bactérias em apenas 30 se-
gundos, além de se mostrar 
eficiente no combate ao coro-
navírus. Além disso, a tecno-
logia “bactéria-free” também 
utiliza nanopartículas de pra-
ta para eliminar as bactérias 
do metal, reduzindo o risco 
de contaminação cruzada.

Segundo Christopher Hake-
nhaar, Engenheiro da Docol, 
os produtos foram projeta-

dos com foco na praticida-
de. “Com acionamento sem 
contato, superfícies antibac-
terianas e uma variedade de 
modelos disponíveis, buscam 
atender às necessidades es-
pecíficas de ambientes hospi-
talares”, aponta.

https://www.scielo.br/j/
rbccv/a/K6ChDvjrkVBhBMs-
ZF6m5rDs/

https://repositorio.unesp.
br/items/29580fa1-67ee-
-45d9-8911-19c225269ea8

Pesquisas confirmam que água ozonizada 
reduz infecções hospitalares

Ozônio traz inovação na higiene hospitalar com 
resultados comprovados em pesquisas

Foi comprovado que a tecnologia Docol Ozônio inativa o SARS-CoV-2, vírus
responsável pela COVID-19



04Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 29 de outubro de 2023

A taxa Selic é um im-
portante indicador 
para os mais diver-

sos setores econômicos, 
inclusive o da construção 
civil que, com o patamar 
de 12,75%, definido em 
setembro de 2023, e com 
vislumbre de mais que-
das, pode voltar a sonhar 
com reaquecimento. De 
acordo com Roberto Braz 
Thá, diretor da Thá En-
genharia, isso acontece 
porque o ritmo de queda 
da taxa de juros estabe-
lece uma relação direta 
com financiamentos, re-
torno de investimentos e 
empréstimos, tanto para 
quem constrói quanto 
para quem decide com-
prar.

“A construção civil pre-
vê crescimento de 2,5% 
em 2023. Para se ter 
uma ideia, o Ministério 
da Fazenda estipula que 
o crescimento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) 
chegue a 3,2%, ou seja, o 
segmento acompanha o 
crescimento econômico 
geral e de maneira cons-
tante. Isso porque a cons-
trução civil gera milhares 
de empregos diretos e 
indiretos, mantém a roda 
da economia girando, já 
que oportuniza anos de 
financiamento e injeção 
monetária, além de con-
tribuir para a valorização 
de bairros e cidades in-
teiras. É importante lem-
brar que esse setor não é 
voltado apenas a imóveis, 
mas também a constru-
ção de obras em diversos 
segmentos, como comér-
cios, hospitais, indústria-
sentre outras”, afirma 
Thá.

Ainda de acordo com 
o diretor da Thá, dado o 
otimismo do setor, soma-
do à constante diminui-
ção que a taxa de juros 

representa, a construção 
civil deve se concretizar 
como um importante mo-
tor econômico e gerador 
de empregos, o que re-
presenta um avanço para 
toda a sociedade de for-
ma circular.

“A queda da Selic e a 
expectativa de que essa 
taxa caia ainda mais é um 
sinal para todo o cenário 
econômico, que vai desde 
o empresariado ao consu-
midor final. Isso porque 
entendemos que há opor-
tunidade de aquecimento 
de diversos segmentos, 
como saúde, em que a 
construção civil é a res-
ponsável pela construção 
de hospitais, por exem-
plo, indústrias e serviços, 
desde a execução de es-
tabelecimentos comer-
ciais até toda a área de 
logística, que é um setor 
em forte crescimento no 
Brasil. Nesse setor, que 
compõe diversos proces-
sos industriais, como ar-
mazenamento, estoque e 

distribuição, a construção 
civil se mostra presen-
te em toda a cadeia, que 
vai desde a construção 
de espaços para ativida-
des especializadas até a 
criação e manutenção de 
vias de transporte, como 
ferrovias e rodovias, ain-

da mais em um país con-
tinental como o nosso”, 
ressalta o diretor da Thá 
Engenharia.

“Nesse contexto otimis-
ta, há crescimento or-
denado, pluralidade de 
negócios e retorno para 
a população, que ganha 
mais oportunidades de 
crédito, enquanto os in-
vestidores enxergam 
um mercado mais propí-
cio para construírem de 
modo residencial ou co-
mercial”, completa Thá.

Atualmente, a Thá En-
genharia, referência no 

setor de construção ci-
vil, possui cerca de um 
bilhão de reais em con-
tratos firmados com ins-
tituições dos mais varia-
dos segmentos, atuando 
em negócios de saúde, 
comércio, serviços, mer-
cado imobiliário, entre 
outros. Nos dois últimos 

anos, dados da Câmara 
Brasileira da Indústria da 
Construção (CBIC) mos-
tram que a construção ci-
vil cresceu 17,7%.

Mercado imobiliário

Nikolas Nissel, head de 
Real Estate da TM3 Capi-
tal, explica que, devido à 
última reunião do Comi-
tê de Política Monetária 
(Copom) ter sido em se-
tembro e a expectativa de 
continuidade de queda da 
Selic permaneça até o fim 
de 2023, tanto a produ-
ção quanto a aquisição de 

imóveis devem ter melho-
ra até o fim do ano.

“Essa reunião foi bastan-
te motivadora para quem 
é do setor de construção e 
imobiliário, porque a que-
da de 13,75% para 12,75% 
foi bastante significativa 
quando estamos falando 

de bens de alto valor. Do 
lado da produção, um dos 
principais benefícios é o 
custo da dívida que come-
ça a diminuir com a queda 
da Selic. Então, financiar a 
produção de novos imó-
veis fica mais barato e os 
projetos começam a ficar 
cada vez mais rentáveis. 
Do lado do comprador, o 
negócio é interessante de-
vido ao financiamento, que 
é o principal meio para se 
adquirir um imóvel. Com 
juros mais baixos, o valor 
do financiamento é menor 
e mais pessoas se tornam 
aptas para a aquisição 
desse produto”, esclarece 
Nissel.

O especialista ainda res-
salta que essas decisões 
econômicas devem atrair 
investidores que optam 
por renda fixa. “Com a bai-
xa da Selic, o mercado en-
dereçável de imóveis, seja 
os de baixo ou alto padrão, 
acaba ficando maior por-
que as pessoas têm incen-
tivo para adquirirem esse 
bem. Quando a taxa de ju-
ros está muito alta, é difícil 
convencer um investidor a 
desaplicar dinheiro e com-
prar um imóvel. Porém, à 
medida que vai baixando, 
esse mercado começa a fi-
car mais atrativo porque o 
trade off é atrelado à Selic 
e ao CDI. Portanto, torna-
-se um investimento mais 
aquecido e de maior se-
gurança”, finaliza.

Selic em queda: setor da construção civil cria 
expectativa para fechar 2023 aquecido

 O ritmo de queda da taxa de juros estabelece uma relação direta com financiamentos, retorno 
de investimentos e empréstimos

.

Divulgação
Otimista com taxa de juros menor, setor esti-
ma que últimos meses de 2023 podem impul-
sionar diversos segmentos da economia

“A queda da Selic e a expectativa de que essa taxa caia 
ainda mais é um sinal para todo o cenário econômico, que 
vai desde o empresariado ao consumidor final. Isso porque 
entendemos que há oportunidade de aquecimento de di-
versos segmentos, como saúde, em que a construção civil 
é a responsável pela construção de hospitais, por exemplo, 
indústrias e serviços, desde a execução de estabelecimen-
tos comerciais até toda a área de logística, que é um setor 
em forte crescimento no Brasil...”
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O mercado da be-
leza não para de 
crescer. A cada dia 

que passa surgem novas 
substâncias que prometem 
ter um efeito ainda mais 
eficaz no combate a fatores 
como a falta de hidratação, 
os sinais de envelhecimen-
to e as manchas. Por isso, 
fica a dúvida: em quais pro-
dutos vale investir? Para 
responder essa pergunta, 
a Agência Einstein conver-
sou com especialistas que 
explicaram quais são os 
mais recomendados com 
eficácia comprovada, quem 
deve utilizá-los e quais os 
cuidados é preciso adotar 
com cada um deles.  

Os especialistas, no en-
tanto, ressaltam que a ação 
dos compostos depende 
muito do veículo utilizado 
na sua formulação, se é 
sérum, loção ou creme, e 
a sua concentração. Além 
disso, é essencial que um 
dermatologista seja con-
sultado para que ele possa 
analisar cada caso indivi-
dualmente. O médico vai 
receitar os produtos mais 
indicados para cada pes-
soa, além de analisar com 
quais outras substâncias 
eles podem ser combina-
dos. 

Leia a seguir a lista pre-
parada pelos médicos con-
sultados e descubra o que 

cada ativo pode fazer pela 
saúde e beleza da sua pele:

VITAMINA C

Para que é indicada?
Ela é conhecida por sua 

ação antioxidante, o que 
significa que combate o 
efeito nocivo dos radicais 
livres que são produzidos 
pela exposição solar e po-
luição e levam ao envelhe-
cimento celular precoce. 
Além disso, atua na pre-
venção e no clareamento 
de manchas e estimula 
a produção de colágeno, 
melhorando a qualidade 
e a firmeza da pele e redu-
zindo as linhas finas. 

Para quem?
Essa vitamina geralmente 

é segura e adequada para 
todos os tipos de pele, des-
de as sensíveis até as ole-
osas. “Também não tem 
nenhum tipo de perigo em 
relação à exposição solar e 
é de fácil adaptação”, afir-
ma a dermatologista Elise-
te Crocco, coordenadora 
do Departamento de Cos-
miatria da Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia.  

Como usar?
Ela deve ser aplicada dia-

riamente de manhã, segui-
da pelo hidratante e o pro-
tetor solar. “Concentrações 
de 5 a 20% são as mais es-

tudadas em termos de efi-
cácia”, diz Bruno Sifuentes, 
dermatologista do Hospital 
Israelita Albert Einstein. 

Cuidados
Pessoas com pele oleo-

sa ou acneica devem estar 
atentas aos efeitos dessa 
substância, pois a própria 
não piora a acne, mas ela 
pode ser utilizada em veí-
culos de produtos que são 
oleosos e cremosos e que 
podem ser comedogêni-
cos, ou seja, capazes de 
obstruir os poros. Nesse 
caso, o ideal é investir em 
produtos formulados com 
texturas mais leves, como 
os séruns.

Descubra quais são os compostos que devem entrar na rotina de cuidados, mas não se esqueça: nada substitui uma consulta com o der-
matologista.

Fotos: Divulgação

ABC do skincare: quais são as substâncias 
mais recomendadas para cuidar da pele?

Cidade
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RETINOIDES

Para que são indicados?
Derivados da vitamina 

A, eles são poderosos 
aliados na luta contra o 
envelhecimento da pele e 
a acne. Entre eles, desta-
cam-se o retinol, a forma 
pura da vitamina A, e o 
ácido retinóico (tretinoí-
na), um derivado sintéti-
co. “Estudos comprovam 
sua eficácia no estímulo 
à renovação celular e no 
aumento da produção 
das fibras de sustenta-
ção da pele, o colágeno 
e a elastina, resultando 
em uma pele mais firme 
e homogênea”, explica Si-
fuentes. 

Para quem?
Os produtos são reco-

mendados tanto para 
adolescentes que dese-
jam melhorar a acne e 
controlar a oleosidade 
quanto para aqueles que 
desejam tratar os primei-
ros sinais de envelhe-
cimento, reduzir poros 
dilatados e rugas mais 
profundas. Para pesso-
as com pele sensível, o 
retinol é a opção mais 
adequada devido ao seu 
menor potencial irritati-
vo. Por outro lado, quem 
procura resultados mais 
rápidos e impactantes e 
possui uma pele mais re-
sistente pode optar pelo 
ácido retinóico.

Como usar?
O indicado é aplicar 

uma pequena quantida-
de, o equivalente a um 
grão de ervilha, no rosto 
e pescoço à noite antes 
de dormir. No início, o 
tratamento deve ser fei-
to em dias alternados. 
A frequência pode ir au-
mentando gradualmen-
te conforme a tolerância 
da pele de cada pessoa. 
A utilização de um hidra-
tante antes pode aumen-
tar significativamente a 
tolerância e minimizar 
seus efeitos colaterais, 
como vermelhidão e res-
secamento.

Cuidados
É importante saber que 

os retinoides tornam a 
pele mais sensível à ra-
diação ultravioleta, au-
mentando o risco de 
manchas e queimaduras. 
Por isso, o uso diário de 
protetor solar é funda-
mental, mesmo nos dias 
em que o produto não é 
aplicado. Além disso, é 
crucial destacar que eles 
não são indicados para 
mulheres grávidas ou lac-
tantes, pois sua seguran-
ça nesses grupos não foi 
comprovada.

ÁCIDO HIALURÔNICO

Para que é indicado?
Ele é composto por mo-

léculas de polissacaríde-
os e está presente natu-
ralmente no organismo 
em tecidos como a pele, 
os olhos, as cartilagens 
e as articulações. Com o 
tempo, o corpo vai per-
dendo a substância e, 
por isso, é importante 
repô-la com a aplicação 
de produtos. “A substân-
cia proporciona hidrata-
ção intensa e profunda e 
estimula a fabricação de 
colágeno, por isso deixa a 
cútis mais macia e firme 
e diminui as linhas finas”, 
explica a coordenadora 
da Sociedade Brasileira 
de Dermatologia.  

 
Para quem?
Todo mundo pode uti-

lizar as formulações com 
ácido hialurônico, mas 
ele é mais indicado para 
quem tem pele seca ou 
desidratada por causa da 
sua alta capacidade de 
hidratação. As pessoas 
mais maduras também 
se beneficiam bastante 
pois ele combate os si-
nais do envelhecimento, 
mas os pacientes mais jo-
vens também podem uti-
lizá-lo como prevenção 
desse efeito. 

Como usar?
Ele pode ser incorpo-

rado em cremes, géis e 
séruns que devem ser 
aplicados diariamente 
antes de outros produ-
tos, de manhã ou à noite. 
Outra opção para desfru-
tar de seus benefícios é a 

forma injetável, adminis-
trada por dermatologis-
tas. Essa versão injetável 
também atua como um 
preenchedor, proporcio-
nando suporte e rejuve-
nescimento em áreas es-
pecíficas do rosto.

Cuidados
Sendo produzido natu-

ralmente pelo corpo, o 
ácido hialurônico oferece 
poucos riscos de efeitos 
colaterais. Ele pode ser 
combinado com outras 
substâncias sem perigo 
de interferir na exposição 
solar. 

Vale ressaltar que pes-
soas com pele oleosa de-
vem usá-lo com modera-
ção, pois o uso excessivo 
do creme pode obstruir 
os poros e causar acne. 
Em climas muito secos, é 
aconselhável aplicar um 
hidratante sobre o pro-
duto de ácido hialurônico 
para evitar a evapora-
ção da umidade da pele, 
uma vez que a eficácia 
do ativo depende signifi-
cativamente da umidade 
ambiental. No caso da 
versão injetável, é cru-
cial que o médico tenha 
experiência na aplicação 
para evitar lesões nos va-
sos sanguíneos durante o 
procedimento.

NIACINAMIDA 

Para que é indicado?
A niacinamida, forma 

ativa da vitamina B3, é 
um ativo versátil repleto 
de benefícios quando in-
cluído na rotina de cui-
dados com a pele. Esse 
composto atua como an-
ti-inflamatório, fortalece 
a barreira cutânea, uni-
formiza o tom da pele e 
controla a oleosidade.

Para quem?
Ela é adequada para 

diversos tipos de pele e 
é particularmente bené-
fica para pessoas com 
pele oleosa e propensa 
à acne, bem como para 
aquelas que sofrem com 
vermelhidão provocada 
por rosácea e dermatite 
seborreica, por exemplo. 
Além disso, é uma exce-

lente opção para quem 
deseja melhorar a textu-
ra do tecido e reduzir po-
ros dilatados.

Como usar?
Para obter os melho-

res resultados, o ideal 
é aplicar uma pequena 
quantidade no rosto pela 
manhã e à noite, após a 
limpeza da pele. Ela pode 
ser usada antes de ou-
tros produtos, como hi-
dratantes e protetores 
solar. 

Cuidados
Segundo Sifuentes, o 

ativo é seguro e suave e 
é conhecido por ser bem 
tolerado pela maioria das 
pessoas. 

ÁCIDO GLICÓLICO

Para que é indicado?
Pertencente à família 

dos alfa-hidroxiácidos 
(AHAs), o ácido glicólico 
desempenha um papel 
fundamental na renova-
ção da pele, pois tem a 
capacidade de esfoliar 
suavemente a sua cama-
da superficial, removen-
do células mortas, impu-
rezas e desobstruindo os 
poros.

Para quem?
É uma excelente esco-

lha para pessoas que de-
sejam melhorar a textura 
da pele, minimizar poros 
dilatados, reduzir rugas 
superficiais e tratar a 
acne e a hiperpigmenta-
ção provocada por man-

chas escuras, por exem-
plo.

Como usar?
É indicado aplicar uma 

pequena quantidade no 
rosto à noite, após a lim-
peza da pele. O uso pode 
ir aumentando gradu-
almente conforme a to-
lerância da pessoa. Em 
concentrações mais bai-
xas, pode ser incorpora-
da à rotina diurna por ser 
menos fotossensibilizan-
te do que os retinoides, 
por exemplo. 

Cuidados
É importante ter caute-

la ao utilizar ácido glicó-
lico e retinoides na mes-
ma rotina de cuidados 
com a pele, pois ambos 
possuem propriedades 
esfoliantes e podem au-
mentar a sensibilidade 
da pele. Recomenda-se 
evitar a aplicação simul-
tânea e, em vez disso, é 
mais apropriado usá-los 
em dias alternados.

É importante cautela 
quando se utiliza ácido 
glicólico e retinoides na 
mesma rotina de cui-
dados com a pele. Isso 
porque, ambos têm pro-
priedades esfoliantes e 
podem aumentar a sen-
sibilidade do tecido. Re-
comenda-se evitar a apli-
cação simultânea, sendo 
mais interessante fazê-lo 
em dias alternados.

Fonte: Agência Eins-
tein

Cidade

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
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A Mirante, empresa da 
Aegea Saneamento, a 
maior do setor priva-

do do país, dá início amanhã, 
segunda-feira, dia 30 de outu-
bro, à segunda etapa do “Plano 
Águas de Verão 2023” com uma 
série de encontros com mora-
dores nos bairros de Piracicaba 
(SP).
A primeira reunião aconte-
ce no Bosque dos Lenheiros, 
às 18h30, na Igreja do Pastor 
Luciano, que fica na Rua Pau 
Brasil, número 194. Todos os 
moradores estão convidados a 
participar.
No dia seguinte, 31 de outubro, 
também às 18h30, é a vez do 
bairro Novo Horizonte receber 
o time de Responsabilidade So-
cial da Mirante na sede da Asso-
ciação (rua Laura Fernandes de 
Campos Ferrar, número 145).
O “Plano Águas de Verão 2023” 
tem o objetivo de conscientizar 
e educar a população para re-
duzir a quantidade de lixo des-

cartado indevidamente e orien-
tar sobre a separação da rede 
pluvial da rede de esgoto.
A campanha foi lançada oficial-
mente em 5 de outubro du-
rante uma reunião, na sede da 
Mirante, com lideranças de 12 
bairros do município. Na oca-
sião, os parceiros puderam tirar 
dúvidas, expor suas questões e 
reforçar o comprometimento 
com a causa. Entre os proble-
mas relacionados ao período 
chuvoso está o aumento do nú-
mero de chamadas para deso-
bstrução da rede.
“Este é um trabalho de escuta 
ativa, de parceria e de com-
partilhamento da missão de 
melhorar a qualidade de vida 
da população. É dessa forma, 
com diálogo aberto e muito 
trabalho, que estamos movi-
mentando e transformando a 
realidade de centenas de vidas 
na cidade”, diz Andréia Ferreira, 
coordenadora de comunicação 
da Mirante.

Ela lembra que a rede de esgoto 
não é projetada para escoar a 
água das chuvas e que a junção 
dessas tubulações pode causar 
entupimentos e extravasamen-
to.
Para que isso não aconteça, a 
Mirante orienta a população a 
recolher o lixo corretamente e 
providenciar a adequação da 
rede pluvial.
O ideal é que as águas das chu-
vas sejam canalizadas por ca-
lhas e ralos específicos e condu-
zidas até os córregos e rios do 
município por meio de guias e 
galerias.
“Pequenas atitudes podem ser 
determinantes para evitar pro-
blemas como extravasamen-
to, tão comuns nesse início do 
período chuvoso. Quanto mais 
limpos estiverem os caminhos 
da chuva em nossas cidades, 
menos problemas nós e nossos 
vizinhos vamos enfrentar nessa 
época do ano”, alerta Andréia 
Ferreira.

Quem somos
Mirante

A Mirante é uma empresa da 
Aegea Saneamento, líder no 
setor privado no Brasil. Desde 
2012, a empresa é responsável 
pelo esgotamento sanitário da 
área urbana de Piracicaba (SP), 
município que em 2014 atingiu 
a universalização do serviço de 
saneamento. A operação fun-
ciona por meio de uma PPP 
(Parceria Público-Privada) com 
o Semae (Serviço Municipal de 
Água e Esgoto) de Piracicaba.
Saiba mais em https://www.mi-
ranteppp.com.br

Aegea

Criada em 2010, a Aegea é 
líder no setor privado de 
saneamento básico no Bra-
sil. Em cada município onde 
atua leva mais saúde e qua-
lidade de vida para a popu-
lação, respeitando sempre 
o meio ambiente e a cultura 
local. Hoje são mais de 30 
milhões de pessoas atendi-
das em 489 cidades de 13 
estados, de norte a sul do 
Brasil.
Saiba mais em https://www.
aegea.com.br

 Plano Águas de Verão foi lançado no início do mês de outubro

Time de Responsabilidade Social da empresa vai até as comunidades com o objeti-
vo de ouvir e intensificar o engajamento da população nos esforços para minimizar 
problemas relacionados ao descarte indevido de lixo no período chuvoso

Mirante promove encontros com moradores em bairros de 
Piracicaba em nova fase do “Plano Águas de Verão 2023”

Foto: Divulgação

https://www.instagram.com/hermanito_pira/
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Com a temática “Cultivar 
Lembranças”, em par-
ceria com a CEMBRA/

SINCEP, o Cemitério Parque da 
Ressurreição prepara-se para 
receber seus visitantes e clien-
tes no Dia de Finados de uma 
maneira especial e repleta de 
significado. O evento deste 
ano está repleto de atividades, 
oportunidade perfeita para ce-
lebrar com a família, lembrar e 
cultivar momentos preciosos.

Para aqueles que desejam co-
meçar o dia em oração, o Ce-
mitério oferecerá missas em 
vários horários, permitindo 
que todos possam participar. 
Os horários programados são:  

07h | 09h | 11h | 13h | 15h | 
17h | 19h

Dentre as atividades ofereci-
das à comunidade, está o plan-
tio de mudas de flores, onde 
ofereceremos sementes, terra, 

vasos e cartões biodegradáveis 
para que você e sua família 
possam plantar uma semente 
no dia de Finados. Esta ação 
é uma forma de materializar 
o afeto e as lembranças que 
nutrimos por entes queridos 
que já se foram. A mecânica 
da ação é simples: basta reti-
rar um vaso, semente, terra e 
papel para mensagem. Leve 
o vaso para casa, cuide dele, 
quando ele estiver cultivado, 
traga-o de volta ao cemitério 
e coloque-o no jazigo do seu 
ente querido.

Esta é uma oportunidade úni-
ca de honrar aqueles que ama-
mos, celebrando a vida e as 
memórias. Além da campanha 
“Cultivar Lembranças”, o Cemi-
tério Parque da Ressurreição 
preparou atividades adicionais 
para todas as idades. Para as 
crianças, haverá um espaço 
kids, garantindo que também 
possam ter um momento re-

creativo entre si. Os visitantes 
terão à disposição uma varie-
dade de opções para alimen-
tação, incluindo lanchonete, 
churros e crepes. E não pode-
mos esquecer da tradicional 
pipoca e algodão doce, que se-
rão oferecidos gratuitamente.

Também haverá um trabalho 
de evangelização realizado 
pelos seminaristas com as fa-
mílias, proporcionando mo-
mentos de reflexão e espiritu-
alidade. 
Aqueles que desejam conhe-
cer mais sobre os serviços do 
Cemitério Parque da Ressur-
reição terão a oportunidade 
de explorar promoções em 
jazigos e até mesmo negociar 
débitos pendentes com des-
contos especiais.
Neste Dia de Finados, o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção convida a comunidade de 
Piracicaba a celebrar a vida, 
honrar as memórias e criar um 

ambiente de amor e reflexão. 
Venha se juntar a nós neste dia 
especial.

Este evento é aberto a todos os 
clientes ou não e será realizado 

nas dependências do Cemité-
rio Parque da Ressurreição, 
na Avenida Comendador Lu-
ciano Guidotti, 1754. Venha 
celebrar o amor e a memória 
conosco.

Comunidade é Convidada a 
Celebrar o Dia de Finados no 
Cemitério Parque da Ressurreição  

Fotos: Divulgação
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Neste Dia de Finados, o Cemitério Parque da Ressurreição convida a 
comunidade de Piracicaba a celebrar a vida, honrar as memórias e 

criar um ambiente de amor e reflexão

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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Em 28 de outubro 
celebrou-se o Dia 
do Servidor Públi-

co. A data foi estabeleci-
da em 1943 pelo então 
presidente Getúlio Var-
gas, por meio do De-
creto-Lei Nº 5.936/1943, 
originalmente denomi-
nado Dia do Funcioná-
rio Público. Em 1990, 
com a implementação 
do regime jurídico úni-
co dos servidores pú-
blicos federais pela Lei 
8.112/90, a expressão 
“funcionário público” foi 
substituída por “servi-
dor público”. A história 
do funcionalismo públi-
co no Brasil remonta à 
chegada da família real 
em 1808.

Desde então, os servi-
dores públicos enfren-
taram desafios signi-
ficativos, alcançaram 
diversas conquistas e 
passaram por transfor-
mações, sempre man-
tendo seu foco no aten-
dimento e na entrega 
de serviços e produtos à 
sociedade brasileira por 
meio da implementação 
de políticas públicas. O 
servidor público de car-
reira desempenha um 
papel fundamental na 
manutenção da gestão 
pública, independente-
mente do governante 
de turno.

A estrutura do Governo 
Brasileiro, concebida na 

Constituição de 1988, 
não pode ser viabiliza-
da sem o engajamento 
dos servidores públicos. 
União, Estados e Muni-
cípios só podem funcio-
nar eficazmente graças 
ao trabalho desses pro-
fissionais. Os servidores 
públicos de todas as 
esferas de governo são 
orientados pelos prin-
cípios constitucionais, 
que estabelecem que 
o acesso ao serviço pú-
blico deve ocorrer por 
meio de concursos pú-
blicos, garantindo im-
parcialidade e mérito.

Outro importante prin-
cípio introduzido pela 
Constituição de 1988 

e posteriormente re-
gulamentado pela Lei 
8.112/90 é o da estabili-
dade. Este não visa pro-
teger apenas o servidor 
público, mas principal-
mente assegurar a conti-
nuidade da prestação de 
serviços públicos, permi-
tindo que os servidores 
atuem de acordo com 
os princípios constitucio-
nais, independentemen-
te das pressões políticas.

A carreira pública, em-
bora seja almejada por 
muitos profissionais na 
sociedade brasileira, é 
desafiadora e requer 
vocação. O maior atra-
tivo do serviço público 
não reside apenas na 

estabilidade e nos salá-
rios, mas, sobretudo, na 
oportunidade de servir o 
público.

O Sindicato dos Muni-
cipais parabeniza nesta 
data os servidores de 
Piracicaba, São Pedro, 
Águas de São Pedro e 
Saltinho por não desis-
tirem de lutar por me-
lhores condições de tra-
balho mesmo diante de 
tanta intransigência, falta 
de diálogo e valorização 
da categoria pelos atuais 
governos municipais.

Dia 28 de outubro foi 
Dia do Servidor Público e 
esta é uma data de luta e 
resistência!

Dia do Servidor Público é dia de resistência!
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Pelo segundo ano conse-
cutivo, o prêmio Solda-
dor Padrão, que ganhou 

a nova denominação de Solda-
dor da Indústria Paulista 2023, 
vai para um funcionário da 
Dedini S/A Indústrias de Base. 
Junior Rafael da Silva Bueno, 
41, na empresa há cinco anos, 
recebeu o troféu e um prêmio 
em dinheiro dos realizadores 
do evento, a Escola e Faculda-
de de Tecnologia Senai “Nadir 
Dias de Figueiredo”, de Osasco, 
e a ABS (Associação Brasileira 
de Soldagem). Outros dois pro-
fissionais da empresa foram 
destaque.

Bueno disse que ficou muito 
emocionado ao saber do resul-
tado e agradeceu a Deus, à es-
posa que sempre o incentivou 
a buscar espaço na profissão 
e à Dedini, que deu a ele toda 
a estrutura para participar das 
provas, que em sua opinião va-
lorizam o profissional e a pro-
fissão.

Ele entende que o sucesso 
na sua área está diretamente 
ligado à humildade que o pro-

fissional precisa ter para enten-
der que nunca se sabe tudo, 
que o aprendizado é diário e a 
dedicação precisa ser a palavra 
de ordem. “Esse concurso é um 
incentivo para mim e acredito 
que para todos os profissionais 
da solda, que buscam de forma 
permanente o aperfeiçoamen-
to”, diz.

O coordenador de Desenvol-
vimento de RH da Dedini, Mar-
celo de Moraes Fessel, lembra 
que os soldadores da Dedini 
têm se destacado nos últimos 
anos nesse concurso, o que re-
flete o comprometimento de 
todo o time. “Vale ressaltar o 
cuidado com o processo sele-
tivo para a contratação de sol-
dadores que, ao longo da vida 
profissional, dentro da empre-
sa, passam por um programa 
de treinamento e qualificação 
de forma continuada, em vá-
rias tecnologias e posições, o 
que reflete na formação dos 
melhores soldadores da re-
gião”, ressalta.

Além do primeiro colocado, 
dois outros profissionais da 

Dedini foram premiados no 
concurso, que teve a participa-
ção de 55 soldadores de várias 
cidades do Estado de São Pau-
lo.  Henrique Rafael de Alcân-
tara, 1 ano e nove meses de 
Dedini, foi destaque na catego-
ria Eletrodo, e Luís Augusto da 
Silva Fonseca Brunin, funcioná-
rio da empresa há 15 anos, foi 
destaque na categoria MAG.

PRÊMIO – O prêmio Soldador 
da Indústria Paulista 2023, rea-
lizado em Osasco, nas depen-
dências da Escola e Faculdade 
Senai “Nadir Dias Figueiredo”, 
foi parte da programação da 9ª 
Semana Tecnológica de Meta-
lurgia e do 24º Encontro Regio-
nal de Tecnologia de Soldagem.

Trata-se de um evento tradi-
cional de âmbito estadual, que 
tem como objetivo estimular 
o aprendizado e o desenvolvi-
mento das técnicas de solda-
gem, bem como reconhecer os 
soldadores que se destacam 
no desempenho de suas fun-
ções.

“Queremos valorizar as em-

presas que investem na mão de 
obra, incentivar novos profissio-
nais da indústria, além oferecer 
informações técnicas para os 
nossos alunos e para a comuni-
dade da metalurgia, que partici-
pa do encontro dos profissionais 
da área em que o concurso está 
inserido”, informa o professor 
Paulo Eduardo Alves Fernandes, 
coordenador de Atividades Téc-
nicas do Senai Osasco e mem-
bro da comissão organizadora 
do prêmio.

Ele explica que os competido-

res são submetidos à avaliação 
teórica (todos os inscritos), que 
classifica os que seguem para e 
etapa prática nos processos de 
arame tubular, eletrodo revesti-
do, TIG e MAG.

São premiados os profissio-
nais que se destacam nas pro-
vas e o melhor competidor, na 
média de todos os processos, re-
cebe o prêmio. “Destaco o nível 
da prova, que reúne profissio-
nais com bons conhecimentos 
tanto teóricos como práticos em 
soldagem”, ressalta Fernandes.

Henrique de Alcântara, Junior Rafael da Silva Bueno
e Luís Augusto Brunin ficaram em destaque

nesta edição do prêmio

Folha de Piracicaba 

Em recente encontro 
com o governador de 
São Paulo, Tarcísio de 

Freitas, quanto participou de 
reunião no Palácio dos Ban-
deirantes, o deputado Alex 
Madureira aproveitou a oca-
sião para agradecer o início 
do recapeamento da Rodovia 
Samuel de Castro Neves, a 
SP-147, que liga Piracicaba a 
Anhembi. As obras de abran-
gerão o trecho do Km 152 ao 
Km 210 e serão investimento 
de R$ 100 Milhões.

“O governador Tarcísio de 
Freitas tem demonstrado 
grande interesse pelos pro-
blemas da nossa região e 
uma enorme disposição para 
solucioná-los”, reconheceu o 
parlamentar que também é 
o corregedor da Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp). “Tenho dedi-
cado esforços para fazer de 
Piracicaba, e da Região Me-
tropolitana na qual estamos 

inseridos, em um lugar para 
a população viver melhor e, 
para isso, conto com a parce-
ria e os recursos que já foram 
encaminhados para a cidade 
de Piracicaba”, disse Alex Ma-
dureira.

As obras, serviços de con-
servação especial e reabilita-
ção da sinalização horizontal 
deverão beneficiar uma parte 
muito importante do interior 
de São Paulo, pois esta rodo-
via conecta duas regiões im-
portantes do Estado.

“Também preciso agrade-
cer ao superintendente do 
DER, Sérgio Cordello, com 
quem estive no último mês 
de julho, e que me garantiu 
que as obras teriam inicia 
ainda neste ano. Afinal esta é 
uma demanda em que venho 
debruçando meus esforços 
desde o mandato passado e, 
finalmente, fomos atendidos 
pelo departamento de Estra-
das de Rodagem do Estado 
de São Paulo”, completou o 

deputado estadual.

O projeto de recapeamento 
foi dividido em duas partes: 
a primeira, do km 152 ao km 
181+500 m, terá um investi-
mento de R$ 55.957.538,96; a 
segunda, do km 181+500 m ao 
km 210+800 m, terá um inves-
timento de R$ 47.083.680,85. 

O investimento total será de 
R$ 103.041.219,81. “Agrade-
ço o empenho do governa-
dor com a nossa região como 
um todo e, em especial com 
nosso município, completou 
Alex Madureira.

Por sua vez, Tarcísio teceu 
elogios à atuação parlamen-

tar. “O Alex Madureira está 
de parabéns pelo trabalho 
dedicado e por tantas con-
quistas para Piracicaba e re-
gião. São investimentos em 
obras e infraestrutura impor-
tantes que tenho certeza aju-
darão a promover mudanças 
sociais”, enfatizou o governa-
dor.

Alex Madureira agradece governador por investimentos 
em Piracicaba

O governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas junto ao deputado Alex Madureira

Foto: Vitor Calderan

Foto: Aldo Guimarães

Soldador Padrão 2023 é da Dedini 

Na ocasião, Tarcísio de Freitas elogia deputado pela 
atuação
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Vanderlei Zampaulo

Com a finalidade de 
melhorar o am-
biente escolar e, 

consequentemente, contri-
buir para combater a vio-
lência nas escolas, a depu-
tada estadual Professora 
Bebel (PT), que também é 
a segunda presidenta da 
Apeoesp, está propondo 
a criação do Programa In-
terdisciplinar de Mediação 
Escolar nas escolas da rede 
estadual de ensino. A pro-
posta está contida no  pro-
jeto de lei 1073/2023, de 
sua autoria, que tramita na 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo, e que, 
inclusive, já recebeu pare-
cer favorável da Comissão 
de Constituição e Justiça, e 
atualmente tramita na Co-
missão de Educação e Cul-
tura, da qual é presidenta, 
devendo, em breve, estar 
apto para ser levado ao 
plenário da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo.

Se aprovado o projeto, 
haverá nas escolas públicas 
da rede de ensino do esta-
do de São Paulo o Progra-
ma Interdisciplinar de Me-
diação Escolar, objetivando 
criar ambiente desprovido 
de violência, onde impere o 
respeito mútuo, a tolerân-
cia, e a construção de espa-
ço propício para o cumpri-
mento da missão educativa 
das unidades escolares. De 
acordo com a proposta da 
deputada Bebel, a  media-
ção escolar deverá propi-
ciar a integração de todos 
os componentes da unida-
de escolar e da comunida-
de na qual ela se encontra 
inserida, com o objetivo de 
formular entendimentos 
com os quais exista a maior 
concordância possível de 

todos os conviventes, para 
que assim se construa am-
biente propício para o de-
senvolvimento do processo 
ensino-aprendizagem, livre 
da violência e da convivên-
cia não harmoniosa. 

Para isso, serão envol-
vidos todos os servidores 
em exercício na escola, que 
atuarão como articulado-
res, cuidando para que se-
jam desenvolvidas todas 
as ações consensuadas. Já 
o Estado de São Paulo for-
necerá capacitação para 
todos os servidores públi-
cos que estão lotados nas 
escolas estaduais, inclusi-
ve haverá em cada escola 
servidor responsável por 
coordenar as ações de me-
diação, sendo esses prefe-
rencialmente professores, 
que exercitarão sua carga 
horária nesta função.

A mediação será desen-
volvida com atuação de 
forma ativa, preventiva e 
mediadora, assim como 
calcada em princípios éti-
cos e democráticos, de for-
ma conjunta com a equipe 
gestora, visando ações pre-
ventivas e a construção de 
normas coletivas de con-
vivência nas escolas. Tam-
bém promoverá oitiva dos 
alunos, individual ou cole-
tivamente; garantirá o for-
talecimento dos grêmios 
estudantis como órgão de 
representação dos alunos;  
o fortalecimento dos sin-
dicatos e associações de 
servidores como represen-
tações destes; promoverá 
reuniões constantes entre 
representantes de servido-
res, alunos e pais nas esco-
las; fará o cadastramento 
e convívio com entidades 
governamentais ou não, 
que atuem na área em que 
se localiza a unidade esco-

lar, que possam, de alguma 
maneira colaborar com a 
mediação.

 
Conforme a proposta da 

deputada Professora Be-
bel, ainda, atuando  como 
mediador escolar, o profes-
sor é o coordenador deste 
processo em sala de aula, 
cabendo a ele, portanto, 
avaliar sobre o ingresso de 
qualquer pessoa naquele 
ambiente enquanto está 
ministrando suas aulas. 
“Os atos desrespeitosos 
praticados por alunos den-
tro das escolas serão resol-
vidos nos termos previstos 
no regimento escolar, sem 
prejuízo das ações media-
doras prevista na presente 
lei. Já os casos de violência 
no ambiente escolar serão 
tratados nos termos pre-
vistos na legislação vigente, 
sem prejuízo da ação me-
diadora, que atuará para 
que os conflitos decorren-
tes daquela, não se alas-
trem e contaminem o am-
biente escolar.  Os pais ou 
responsáveis devem par-
ticipar ativamente da vida 
escolar dos estudantes, 
especialmente nos casos 
em que a ação mediadora 
assim o recomendar. Já os 
casos de negligência com 
o preceito estabelecido na 
propositura demandará 
intensa ação mediadora, 
que poderá recomendar o 
atendimento da família em 
questão por equipe mul-
tidisciplinar existente nas 
escolas para esse fim, ou, 
depois dessa providência, 
o encaminhamento do caso 

aos órgãos oficiais de prote-
ção à criança e ao adolescen-
te”, explica a deputada Bebel.

De acordo com a propositu-
ra, ainda, a atuação da ronda 
escolar e de outros aparatos 
policiais será firme nos casos 
em que se fizer necessária, 
porém cordial e proporcio-
nal à necessidade que o caso 
concreto impuser, sendo per-
mitida sua atuação que será 
coordenada pela ação media-
dora, salvo se isso se fizer im-
possível ou para a prevenção 
de mal irreversível que possa 
ser praticado contra qualquer 
pessoa.

Bebel diz que embora 
concorde que deva existir a 
proteção ao professor, “não 
entendo que será efetiva se 
for introduzida nas escolas a 
cultura do autoritarismo e da 
repressão. O que acredito é 

na ação mediadora, na cultu-
ra da paz, da construção de 
um pensamento coletivamen-
te construído. Preconizo um 
ambiente onde a harmonia é 
obtida pela atuação constante 
e responsável de equipe res-
ponsável por identificar situ-
ações de potenciais conflitos 
antes que estes aconteçam, e 
quando eles passam a existir, 
que atue de modo a extingui-
-lo. Se isso for impossível, que 
aja para minorar seus efeitos. 
Prevejo a figura do professor 
como aquele que tem ascen-
são sobre sua classe, cabendo 
a ele permitir ou não a entra-
da de qualquer pessoa na sala 
de aula onde está exercendo a 
cátedra, assim como prevejo a 
atuação da ronda escolar na-
quelas situações onde, infeliz-
mente, a despeito da atuação 
da mediação, ainda exista a 
violência”, justifica a parlamen-
tar.

De acordo com a proposta da deputada Bebel, a  mediação escolar deverá propiciar a integração 
de todos os componentes da unidade escolar e da comunidade na qual ela se encontra inserida

Fotos: Divulgação

Objetivo é de melhorar a relação nas escolas e aju-
dar a combater a violência 

Bebel propõe 
criação de 
programa 
interdisciplinar de 
mediação escolar

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934349943
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Juliano Fantazia

Na última quarta-feira, 
(25), o auditório do Cen-
tro Administrativo da 

Unimed Piracicaba foi palco do 
4º Simpósio Multidisciplinar Mais 
Vida, um evento alusivo ao movi-
mento Outubro Rosa, que cons-
cientiza para o câncer de mama. 
Com uma programação repleta 
de profissionais da área da saúde, 
o encontro trouxe temas relacio-
nados ao diagnóstico precoce e ao 
autocuidado de pacientes.

“A Unimed Piracicaba trabalha o 
tema durante todo ano, porém in-
tensifica as ações em outubro por 
conta das iniciativas da Medicina 
Preventiva, que compartilha histó-
rias de mulheres que superaram 
a doença e, hoje, são inspiração”, 
disse Carlos Joussef, presidente da 
Cooperativa.

Este ano, o evento teve início 
com café receptivo e exposição 
artística – Mamas, conduzida pelo 
artista plástico Odair Demarchi, 

da Apap (Associação Piracicabana 
dos Artistas Plásticos).

A primeira parte, intitulada 
‘Diagnóstico Precoce’, contou com 
os palestrantes Manoel Carlos Le-
onardi, médico oncologista dos 
hospitais Nove de Julho e Leforte 
(SP), que discutiu a ‘Medicina do 
Estilo de Vida’. Em seguida, Mar-
celo Martinelli Durante, mastolo-
gista e ginecologista cooperado 
da Unimed Piracicaba, abordou os 
‘Protocolos de Rastreio e Detecção 
de Câncer’.

Já a segunda parte, ‘Quanto An-
tes Melhor’, deu continuidade aos 
temas relacionados ao câncer de 
mama: Cristiane Morato Angeli 
Fonseca, mastologista e ginecolo-
gista cooperada da Unimed Piraci-
caba, compartilhou sua expertise 
sobre o ‘Câncer de Mama em Mu-
lher Jovem e Ultrajovem’, seguido 
pela palestra de Fábio Fortunato 
Brasil de Carvalho, educador físi-
co do Instituto Nacional de Cân-
cer José Alencar Gomes da Silva 
(INCA), sobre ‘O Efeito Protetor da 

Atividade Física no Câncer’.

A nutricionista Suzane Ferneda, 
especialista em saúde da mulher 
da Unimed Medicina Preventiva, 
falou sobre ‘Adoçantes Artificiais 
e o Câncer’, enquanto a psicólo-
ga Priscila Vendramini, especia-
lista em psico-oncologia, discutiu 
o ‘Acolhimento Emocional do 
Paciente/Família diante do Diag-
nóstico do Câncer’. O período da 
tarde terminou com coffee, acom-
panhado por apresentação da Ce-
dan (Companhia Estável de Dança 
de Piracicaba).

“Apesar do alto índice de mor-
talidade associado a esse câncer, 
os estudos sobre ele evoluíram 
muito nos últimos anos e cada vez 

mais temos informações sobre 
tratamento, prevenção, diagnós-
tico e autoexame”, completou o 
dirigente, que atua na área da gi-
necologia.

A última parte do simpósio, 
‘Cuidando de Doentes e Não de 
Doenças’, trouxe discussões sobre 
cuidados holísticos e a importân-
cia de um enfoque integral na luta 
contra o câncer. A jornalista Mara 
Ferraz conduziu um bate-papo 
motivacional sobre o programa 
Mais Vida da Cooperativa, seguida 
por Daniel Buttros, mastologista e 
professor da Unesp (Universidade 
Estadual Paulista) em Botucatu, 
que discutiu o ‘Cuidando de Do-
entes e não de Doenças’. Sérgio 
Bruno Barbosa, mastologista e 

ginecologista cooperado da Uni-
med Piracicaba, encerrou o even-
to com informações sobre a cura 
do câncer de mama.

Sobre o evento

O 4º Simpósio Multidisciplinar 
Mais Vida foi um dia repleto de 
aprendizado e reflexão, propor-
cionando informações essenciais 
para a prevenção, diagnóstico pre-
coce e tratamento do câncer de 
mama, além de destacar a impor-
tância de abordagens holísticas no 
cuidado das pacientes. Aberto ao 
público, o evento representou um 
importante esforço da Unimed 
Piracicaba em prol da saúde e do 
bem-estar da comunidade.

 4º Simpósio Multidisciplinar Mais Vida, um evento alusivo ao movimento Outubro Rosa

Foto: Filipe Paes/Studio 47

Simpósio destaca a importância do diagnóstico 
precoce e o cuidado holístico no combate à doença

Unimed Piracicaba 
conscientiza para o 
Câncer de Mama

Artigo

O alongamento diário pode mudar 
a sua vida! Alongar é essencial, co-
nheça os benefícios e quando reali-
zar.

A falta de flexibilidade pode com-
prometer a sua saúde musculoes-
quelética.

O alongamento muscular é o exer-
cício utilizado para treinar a flexibili-
dade muscular, seja para mantê-la ou 
desenvolvê-la. Com o alongamento 
os músculos aumentam seu compri-
mento e como consequência a sua 

flexibilidade, melhorando a ampli-
tude de movimento; promove re-
laxamento e prepara os músculos 
para atividade física; contribui para 
prevenção de distúrbios osteomus-
culares dentro e fora da academia; 
minimiza o processo de fadiga mus-
cular; contribui para consciência cor-
poral e melhora a postura; melhora 
a oxigenação muscular, ativando a 
circulação; auxilia na mudança de 
hábito; minimiza o estresse; minimi-
za o sedentarismo; fortalecimento da 
musculatura corporal; favorece a in-
teração entre os membros da equipe; 
melhora a flexibilidade e amplitude 
de movimento; melhora coordena-

ção e equilíbrio; nas mulheres, reduz 
cólicas menstruais.

 Pode ser feito a qualquer hora, mas 
são necessários alguns cuidados para 
não gerar lesões. Qualquer pessoa 
pode fazer independente da idade ou 
da flexibilidade que o corpo tenha. O 
alongamento é um tipo de exercício 
que pode ser feito diariamente. Ele 
proporciona disposição para realizar 
as tarefas da vida diária e até mesmo 
atividades laborais.

O alongamento mais utilizado é o 
estático, onde o músculo é alonga-
do até a posição antes de provocar 
dor, sendo que essa posição deve ser 
mantida de 15 a 30 segundos. Mas 
vale ressaltar que cada grupo mus-
cular pode ser alongado até 3 vezes 
ao dia. Devemos alongar pelo menos 
uma vez ao dia e, se possível, diaria-
mente.

Outro tipo de alongamento é o di-
nâmico que é realizado com movi-
mentos suaves e sem solavancos. 

O nome da técnica é isostretching 
que consiste na manutenção de pos-
turas de alongamento durante a exe-

cução de uma expiração prolongada, 
ao mesmo tempo em que o indivíduo 
realiza uma contração da musculatu-
ra vertebral profunda. (Fonte: https://
endeavor.org.br/estrategia-e-gestao/
iso-9000/#).

O alongamento é contraindicado 
caso haja lesão na musculatura exer-
citada.

Independente da atividade física 
que vamos executar é necessário re-
alizar alongamento antes, para pre-
parar a musculatura, evitando lesões. 
E depois da atividade para relaxar a 
musculatura.

A prevenção é o melhor caminho!
Cuide-se, seu corpo agradece!

Ergonomia e Fisioterapia
A importância e os benefícios dos alongamentos

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F
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Quando se trata de 
AVC (Acidente 
Vascular Cere-

bral), cada minuto é vital; 
pois minutos podem sal-
var memórias, a fala, a 
mobilidade e, em última 
instância, a vida. Com o 
risco global de AVC, que 
afeta uma em cada qua-
tro pessoas ao longo da 
vida, a conscientização 
pública sobre os sinto-
mas e a importância de 
agir rapidamente torna-
-se crucial para salvar vi-
das e melhorar os resul-
tados para os 9 milhões 
de pessoas que sobrevi-
vem ao AVC a cada ano. 

Por isso, neste 29 de 
outubro, Dia Mundial do 
AVC,  o alerta para pre-
venção tem sido motivo 
de campanha em todo o 
mundo. Só no Brasil, o 
acidente vascular cere-

bral é a segunda maior 
causa de mortalidade e, 
no mundo, o principal 
agente de incapacidade. 
Em 2020, a doença ma-
tou 6,6 milhões de pes-
soas em todo o planeta; 
número que pode subir 
para quase 10 milhões 
até 2050, segundo estu-
do publicado na revista 
The Lancet Neurology. 

De acordo com a pes-
quisa, o número de óbitos 
provocados pela doença 
aumentaria em 50% até 
2050, totalizando 9,7 mi-
lhões de mortes por ano 
em todo o mundo. Ainda 
segundo os pesquisado-
res responsáveis pelo re-
latório, a crise global pro-
vocada pelo AVC custaria 
até US$ 2,3 trilhões, mais 
de R$ 11 trilhões, anual-
mente. As informações 
são da Medical Xpress.  

O combate à doença é 
um dos principais objeti-
vos da Organização Mun-
dial do AVC (World Stroke 
Organization – WSO), 
que nos últimos anos 
está focada na melhoria 
da conscientização so-
bre os sintomas do AVC 
por intermédio de cam-
panhas permanentes. O 
objetivo, difundido entre 
profissionais de saúde e 
hospitais credenciados 
que integram a linha de 

atendimento AVC, é des-
tacar o que pode ser sal-
vo se todos conhecerem 
os sinais para agir rapida-
mente em socorro à pes-
soa afetada.  

“É um momento oportu-
no para aumentar a per-
cepção da gravidade e da 
alta taxa de ocorrência 
do AVC, divulgar métodos 
de prevenção e redução 
de casos, conscientizar 
sobre os sinais e fatores 
de risco e incentivar ges-
tores de saúde a adotar 
medidas para melhorar 
a prevenção, acesso ao 
tratamento e apoio aos 
sobreviventes e cuida-
dores”, ressalta o neuro-
cirurgião intensivista da 
Santa Casa de Piracicaba, 
Moisés Lara. 

Ele lembra que a Santa 
Casa é referência regional 
e único hospital da cida-
de credenciado pelo Mi-
nistério da Saúde para o 
atendimento da Linha de 
Cuidado ao AVC. Segundo 
o neurocirurgião, de 1º 
de janeiro a 30 de setem-
bro deste ano, a institui-
ção atendeu 277 casos de 
pessoas vítimas do AVC. 
“No mesmo período de 
2022, esse número foi de 
336 pacientes. Em todo o 
passado, foram 451 pes-
soas atendidas em nossa 
instituição, vítimas do aci-
dente vascular cerebral”, 
lembrou. 

De acordo com Moises 
Lara, existem dois tipos 
de AVC: o isquêmico, que 
ocorre devido ao entu-
pimento de vasos san-
guíneos no cérebro; e o 
hemorrágico, que resulta 

da ruptura de um vaso 
intracraniano. Alguns dos 
sinais de alerta mais co-
muns incluem fraqueza 
ou formigamento na face, 
braço ou perna, especial-
mente em um lado do 
corpo; confusão mental, 
alteração na fala ou na 
compreensão; alterações 
na visão, equilíbrio, co-
ordenação ou ao andar; 
além de tontura e dor de 
cabeça súbita e intensa, 
sem causa aparente. 

“O principal fator de 
risco para o AVC é a hi-
pertensão arterial, segui-
do por arritmia cardíaca, 
diabetes, tabagismo, co-
lesterol alto e obesidade. 
Idade, raça e herança ge-
nética também influen-
ciam”, explica o neuroci-
rurgião ao reforçar ainda 
que é crucial agir rapida-
mente ao identificar os 
sinais de um AVC. 

“Peça à pessoa para 
sorrir e observe se a boca 
está torta. Em seguida, 
peça que ela eleve os bra-
ços e verifique se um de-
les está fraco. Diga uma 
frase ou cante uma músi-
ca e observe se há dificul-
dade na fala. Caso identi-
fique esses sinais, chame 
imediatamente a emer-
gência”, alerta o médico. 

O tratamento do AVC 
segue a protocolo clínico 
e diretrizes terapêuticas 
específicas para essa con-
dição. A melhor forma de 
tratamento, atendimento 
e reabilitação deve ser 
prescrita por médicos e 
especialistas, levando em 
consideração as necessi-
dades de cada paciente.

Neurocirurgião intensivista da Santa Casa de Piracicaba,
Moises Lara, fala sobre AVC

Foto: Marcelo Germano

Data serve de alerta para prevenção, mudança de 
hábitos e aprendizado sobre como identificar uma 
pessoa em AVC

Dia Mundial do AVC: 
minutos que salvam 
vidas

Cidade

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934472000
https://instagram.com/planalsegcorretoradeseguros?igshid=YTQwZjQ0NmI0OA==
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O evento de “Ação de Gra-
ças” da AFOCAPI está 
de volta. Um momen-

to de reflexão, gratidão e cele-
bração pelo ano de colheita no 
campo. “Precisamos agradecer 
pela terra, pelo sol, pela chuva e 
pelas bênçãos de mais um ano 
poder plantar e colher. Mais 
uma safra sendo finalizada pe-
los associados”, disse o presi-
dente da AFOCAPI, José Coral.

Neste ano, além de celebrar 
o intento é compartilhar. Para 
isso, é solicitado ue cada as-
sociado leve um pouco da sua 
colheita para ser apresentada 
nesse encontro ou um prato re-
presentando a diversidade das 
colheitas. “Vamos juntos criar 

uma mesa farta, repleta de sa-
bor para simbolizar a fartura 
do trabalho”, disse a diretora 
do Grupo AFOCAPI, Lucimeire 
Ravelli Peixotto.

Um evento para a família. 
Um momento para refletir e 
expressar gratidão pela gene-
rosidade da terra. Além disso, 
o evento conta é com música, 
quitutes deliciosos e muitas 
brincadeiras para as crianças. 

No passado a equipe da AFO-
CAPI percorreu várias cidades 
reunindo os associados para 
celebrar a colheita. Esse ano 
esté com a programação pron-
ta, para realizar esses encon-
tros novamente.

 Encontros irão reunir associados para agradecer e celebrar

Fotos: Divulgação

Ação de Graças AFOCAPI

Evento Ação
de Graças 2023

Dia 11/11 – Piracicaba - Local: Centro Rural de Tanquinho
Dia 25/11 – Piracicaba - Local: Igreja Nossa Senhora Aparecida - Bairro Serrote
Dia 02/12 – Tietê - Local: Igreja Nossa Sra. da Conceição Aparecida - ao lado do campo  

             do Bairro Conceição
Horário do evento: 09h às 12h

Participe, celebre e agradeça a colheita de 2023!

Nova Diretora
Clínica do
HFC Saúde

A médica Thais Fernanda 
Gomes Machado pela segun-
da vez foi eleita diretora clí-
nica do HFC Saúde. A eleição 
aconteceu no último dia 18 
de outubro e ela já assumiu 
o novo desafio.

A diretora clínica tem a 
missão de ser o elo entre a 
diretoria do hospital e o cor-
po clínico, uma posição de 
liderança para garantir os 
padrões de atendimento, a 
qualidade, segurança e a co-
municação assertiva entre os 

profissionais.
Thaís traz consigo uma 

vasta experiência e o com-
promisso com a excelência 
na prestação de cuidados de 
saúde.

“Desejamos muito suces-
so e temos a certeza que o 
seu conhecimento, a paixão 
por cuidar e a sua atuação 
visionária contribuirão muito 
para o crescimento do HFC 
Saúde”, disse o presidente do 
HFC Saúde, José Coral.

Thais Machado, Diretora Clínica, e Luiz Prada, diretor Técnico do HFC Saúde

Fotos: Divulgação

 Ação de Graças de 2022

Um evento para a família. Um momento para refletir e expressar gratidão pela generosidade da terra
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Ajudar faz bem. Levando 
em conta essa motiva-
ção, o CME (Conselho 

da Mulher Empresária) da 
Acipi (Associação Comercial 
e Industrial de Piracicaba) fe-
chou, na última segunda-feira 
(23), a programação do Outu-
bro Rosa com corte de cabelos 
gratuito para doação e confec-
ção de perucas às pessoas em 
tratamento de câncer. 

A iniciativa, realizada du-
rante todo o dia, na sede da 
Acipi, foi uma parceria com o 

projeto Cabelovers, idealiza-
do pela cabeleireira Valéria 
Alleoni.  Dezenas de pessoas 
se inscreveram ou foram até 
à Acipi com objetivo de doar 
e ajudar o projeto. São neces-
sários cortar, pelo menos, 15 
centímetros dos cabelos para 
fazer a doação. E teve quem 
também trouxe as madeixas 

para a Acipi e contribuiu com 
o projeto. Foram totalizadas 
39 cortes e mais 10 mechas 
doadas. 

“Para o CME, fazer ações 
como esta é gratificante. Sa-
ber que podemos ajudar al-
guém nos enche de alegria e 
nos impulsiona a continuar 
trabalhando. Nossa parceria 
com a Valéria já virou tradição 
e fechar as nossas atividades 
do Outubro Rosa com este 
evento é maravilhoso”, apon-
tou a coordenadora do CME, 

Silvanete Neves. 

A cabeleireira Valéria ide-
alizou o projeto após raspar 
os cabelos de uma cliente, ao 
iniciar o tratamento contra o 
câncer. Depois de curada, a 
cliente se tornou voluntária 
na arrecadação de cabelos 
para confecção de perucas e 

Valéria passou realizar o tra-
tamento desses cabelos. “A 
partir daí, os próprios clientes 
também quiseram ajudar e o 
projeto nasceu com a doação 
de 70 perucas. Quem confec-
ciona é a dona Dirce, uma se-
nhora de 86 anos. Hoje muitas 
pessoas são ajudadas e temos 
parcerias com muitas entida-
des que recebem as perucas. 
Faço isso com amor, porque 
faz muita diferença na vida 
das pessoas”, revelou.

Histórias 

Joselene Moraes Alves Pinto 
foi a primeira a fazer o corte. 
Segundo ela, a sensação de 
doar o cabelo é muito boa. 
“Pelo ato de doar e porque eu 
adoro a Valéria. Já vim o ano 
passado e quando soube que 
ia ter o corte de novo, esperei 
crescer para vir. É muito bom 
saber que vou ajudar alguém”, 
disse. 

Jean Polastro de Paula ficou 
três anos sem cortar os ca-
belos depois que a mãe des-
cobriu um câncer. “Como vi 
como mexe com autoestima, 
resolvi doar para alguém que 
precise. Fiquei sabendo pela 
internet que haveria o corte 
aqui e vim. Sei que uma pes-
soa pode receber e ficar feliz 
com isso”, contou. 

Pela segunda vez, o senhor 
Nelson Giusti, de 72 anos, 
doou os cabelos brancos. “Há 
dois anos, fiz a primeira doa-
ção. Desde então, deixei o ca-
belo crescer novamente para 
poder ajudar outras pessoas. 
Fazer o bem é sempre bom”, 
afirmou. Segundo Valéria, ca-
belos da cor dos dele são ra-
ros de se encontrar.

Arielly Tonelli doou as ma-
deixas pela primeira vez. “Sei 
da importância da peruca 
para as pessoas que passam 
pelo tratamento. Presenciei 
isso na minha família e a pe-
ruca foi fundamental para a 
autoestima da minha prima. 
Então, aceitei o convite e vim 
participar”, revelou.

Serviço:
Para saber mais sobre o pro-

jeto Cabelovers, o Instagram 
@projetocabelovers 

E para acompanhar as ações 
do CME da Acipi é só seguir a 
Acipi nas redes sociais:

Instagram: @acipipiracica-
ba

Facebook: Acipi Piracicaba

CME da Acipi encerra programação com corte de 
cabelos para o projeto Cabelovers

Crianças também participaram da iniciativa

Fotos: Divulgação

Ação ocorreu na última segunda (23), numa parceria com a cabeleireira Valéria Aleoni

Levando em conta essa motivação, o CME da Acipi fechou a 
programação do Outubro Rosa com corte de cabelos gratuito para 
doação e confecção de perucas às pessoas em tratamento de câncer

  Parte da diretora da Acipi e CME em uma parceria com o projeto Cabelovers

 O projeto Cabelovers foi idealizado pela cabeleireira
Valéria Alleoni

 São necessários cortar, pelo menos, 15 centímetros dos
cabelos para fazer a doação
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A programação do mês 
de aniversário do 
Sindicato dos Bancá-

rios de Piracicaba e Região, 
o SindBan Piracicaba, é uma 
demonstração do perfil de 
atuação da entidade, que in-
clui o trabalho de defesa dos 
direitos da categoria, presta-
ção de serviços e assistência 
aos associados e a participa-
ção ativa no debate sobre os 
mais diversos temas de inte-
resse da comunidade.

A programação incluiu dois 
eventos mais diretamente 
ligados à comemoração dos 
64 anos. No dia 21 de outu-
bro, véspera da data de fun-
dação da entidade, ocorreu a 
SindBan Fest Chopp 6.4, que 

reuniu mais de 300 pessoas 
no Cevada Pura. E no dia 23, 
uma plenária especial do Sis-
tema Diretivo trouxe a Pira-
cicaba o presidente da Feeb 
SP/MS (Federação Estadual 
dos Bancários dos Estados 
de São Paulo e Mato Grosso 
do Sul), Davi Zaia.

“A presença do Davi foi 
um marco nas comemora-
ções do aniversário do nos-
so Sindicato, pois ele é uma 
das grandes lideranças do 
movimento sindical no país”, 
afirma o presidente do Sin-

dBan Piracicaba, José Anto-
nio Fernandes Paiva. Zaia fez 
palestra sobre “Os impactos 
da conjuntura sociopolítica 
e os desafios do movimento 
sindical”.

Outro evento voltado di-
retamente ao atendimento 
aos bancários foi um encon-
tro com os profissionais do 
Núcleo de Saúde e Qualida-
de de Vida da entidade, no 
dia 20. Os profissionais, das 
áreas de psicologia, osteo-
patia, quiropraxia, nutrição 
e assistência social fizeram 
uma avaliação do trabalho 
realizado, trocaram expe-
riências e definiram ações 
para aumentar ainda mais a 
integração.

O Sindicato também se-
diou reuniões de conselhos 
nos quais mantém partici-
pação, o Conselho Municipal 
de Trabalho e Renda, no dia 
03, e o Conselho Municipal 
de Mobilidade, no dia 17. A 
entidade ainda vai receber, 
no dia 31, o encontro mensal 
do Conselho Municipal de 
Expansão e Desenvolvimen-
to Industrial e Comercial de 
Piracicaba.

“O nosso Sindicato está 
presente, por meio dos nos-
sos diretores, em dez con-

selhos de diferentes áreas. 
Essa é uma presença impor-
tante, porque nós queremos 
contribuir com o debate co-
legiado, participativo, para a 
definição dos rumos da cida-
de”, afirma Paiva. 

Durante este mês, o Sin-
dBan também esteve pre-
sente nas atividades da XXV 
Sempat (Semana Municipal 
de Prevenção de Acidentes 
de Trabalho), evento que 
celebra os vinte anos de 
trabalho do Cerest Piracica-
ba (Centro de Referência de 
Saúde do Trabalhador). 

No dia 16, Paiva foi media-
dor de mesa redonda sobre 
saúde mental, e no dia 19 o 
SindBan marcou presença, 
com mas de 40 pessoas, en-
tre diretores e assessores, 
em debate sobre “Precariza-
ção do trabalho e impactos 
no movimento sindical”.

Mobilização

E durante este mês, o Sin-
dicato também realizou duas 
atividades mais destacadas 
de mobilização da categoria, 
junto aos bancários do Bra-
desco e da Caixa Econômica 
Federal, com assembleia, vi-
sita às agências, reuniões e 
distribuição de materiais de 
informação.

No dia 16, o Sindicato rea-
lizou assembleia presencial 
com os bancários do Brades-
co, para ratificação de acor-
do sobre o uso do ponto ele-
trônico. Foram visitadas 15 
cidades da base da entidade 
e mais de 20 agências. “Essas 
visitas são momentos impor-
tantes para ouvir as deman-
das dos colegas e pensar co-
letivamente como enfrentar 
os problemas que são apon-
tados”, explica Paiva.

No caso da CEF, a mobili-
zação está sendo realizada 
durante todo o mês e tem 
como objetivo a manuten-
ção do Saúde Caixa, o plano 
de saúde dos trabalhadores, 
nos moldes atuais. No dia 
17, os diretores visitaram as 
agências e distribuíram ma-
terial de esclarecimento, no 
dia 26 aconteceu uma ple-
nária virtual e está prevista 
nova mobilização para esta 
segunda-feira, dia 30.

Bancários: no mês de aniversário, Sindicato intensifica 
mobilizações e debates

  Davi Zaia durante plenária especial no aniversário do Sindicato.

Fotos: Divulgação

Durante este mês, o Sindicato realizou diversas atividades nos mais 
diversos temas de interesse da comunidade

Diretores iniciam assembleia do Bradesco na sede do SindBan.

  Mobilização e visita às agências em defesa do Saúde Caixa.

Diretores do Sindicato durante a SindBan Fest Chopp 6.4.

 Paiva apresenta dados sobre adoecimento dos bancários durante 
evento do Cerest.

 Profissionais do Núcleo de Saúde e Qualidade de Vida.

Mesa de abertura do Conselho Municipal de Mobilidade.
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As águas dos Rios Piracica-
ba, Capivari e Jundiaí, bem 
como seus afluentes, pos-

suem um guardião incansável: os 
Comitês PCJ, que em novembro co-
memoram 30 anos. Responsáveis 
por planejar e investir em ações de 
gerenciamento dos recursos hídri-
cos em 76 municípios, sendo 71 lo-
calizados no estado de São Paulo e 
cinco no estado de Minas Gerais, es-
tes comitês de bacias hidrográficas 
somam grandes conquistas nestas 
três décadas. Entre outros pontos 
relevantes que marcam a história 
dos Comitês PCJ está a forte parti-
cipação da comunidade por meio 
de suas 12 câmaras técnicas, hoje 
formadas por mais de 900 pessoas 
atuantes em diversas áreas, além 
de contar com a Agência das Bacias 
PCJ, entidade que atua como seu 
‘braço executivo’. 

Com uma gestão moderna, estra-
tégica e baseada em dados primá-
rios, aliada a tecnologias inovadoras 
de mapeamento e monitoramento, 
os Comitês PCJ têm alcançado resul-
tados notáveis. Entre 1994 e 2023, 
deliberaram investimentos de cerca 
de R$ 852,4 milhões em 892 empre-
endimentos, incluindo a contrapar-
tida dos tomadores. São iniciativas 
que vão do tratamento de esgotos 
e o controle de perdas de água no 
abastecimento ao o reflorestamen-

to e educação ambiental.
Para o presidente dos Comitês 

PCJ, o prefeito de Piracicaba, Lu-
ciano Almeida, o futuro do planeta 
passa pelas pautas relacionadas às 
questões climáticas, em especial o 
estresse hídrico. “A atuação dos Co-
mitês PCJ nestes 30 anos tem sido 
fundamental para identificar novos 
sistemas de preservação que pos-
sam garantir a qualidade de vida e 
o desenvolvimento econômico das 
nossas cidades. Particularmente, 
sinto-me privilegiado em presidir 
os Comitês Federal e Paulista do PCJ 
na celebração dos seus 30 anos. Te-
mos um longo caminho a percorrer, 
com certeza. São muitas as frentes 
de trabalho que envolvem a gestão 
dos recursos hídricos em direção ao 
desenvolvimento sustentável, uma 
união de esforços em prol da água, 
esse recurso natural que precisa do 

nosso cuidado e preservação. Para-
béns pelos 30 anos! Continuaremos 
unidos neste objetivo comum”, des-
tacou Luciano. 

Do total de investimentos, os Co-
mitês PCJ contabilizam mais de R$ 
363 milhões em tratamento e co-
leta de esgotos, com recursos pro-
venientes das Cobranças PCJ (co-
branças pelo uso da água em rios 
de domínio da União e do Estado 
de São Paulo) e da compensação e 
royalties do setor hidrelétrico. Entre 
1993 e 2022, a porcentagem de es-
goto tratado nos 76 municípios que 
compõem as Bacias PCJ saltou de 
6% para 82%. No mesmo período, 
a coleta de esgoto avançou de 50% 
para 92,6%. 

Já no combate às perdas de água 
nas redes de abastecimento, os in-
vestimentos foram superiores a R$ 
263 milhões. Atualmente o índice 
de perdas no sistema é de 35 litros 
de água em cada 100 litros capta-
dos. A meta, de acordo com o Plano 
de Bacias, é reduzir ao índice de 23 
a 26% até 2035.  Os resultados al-
cançados têm sido positivos ao lon-
go de todos esses anos mesmo com 
a população tendo passado de 3,5 
milhões de pessoas, em 1993, para 
cerca de 5,9 milhões, em 2023.

Em 18 de novembro deste ano, o 
colegiado paulista celebra 30 anos 
de dedicação à gestão dos recur-

sos hídricos, que fizeram com que 
o órgão seja considerado referência 
nacional e internacional no setor. 
Além do CBH-PCJ – o primeiro co-
mitê de bacias do Estado de São 
Paulo e um dos primeiros do país, 
os Comitês PCJ são formados por 
outros dois colegiados:  o Comitê 
PCJ Federal, que completou 20 anos 
de instalação e o CBH-PJ1 (Comitê 
da Bacia Hidrográfica dos Rios Pira-
cicaba e Jaguari), colegiado mineiro 
das Bacias PCJ, que completou 15, 
também este ano.

“Os avanços realizados nessas 
três décadas foram muito relevan-
tes. Contudo, também se tornou 
mais complexo garantir a seguran-
ça hídrica da região. Avaliando essa 
história, entendo que esses resul-
tados foram possíveis em razão 
do comitê de bacias ter se tornado 
um espaço genuíno de governança. 

Importantes relações pessoais e 
institucionais foram forjadas nos es-
forços de articulação para conciliar 
interesses e dirimir conflitos, esta-
belecendo uma rede de atores foca-
dos em garantir a sustentabilidade 
da região. Manter e aprimorar essa 
governança será fundamental para 
o sucesso dos próximos 30 anos”, 
ressaltou o secretário-executivo dos 
Comitês PCJ, André Navarro. 

Além dos investimentos em tra-
tamento de esgoto e combate às 
perdas d’água no abastecimento, 
os Comitês PCJ destinam recursos 
para a proteção de mananciais. Por 
meio da Política de Mananciais, fo-
ram investidos, entre 2015 e 2023, 
mais de R$ 15 milhões em estudos, 
mapeamento, restauração de flo-
restas e cercamento de nascentes 
em propriedades rurais, onde es-
pera-se plantar 500 mil árvores até 
2025. Essas ações visam incentivar 
a infiltração da água e garantir a 
regularidade das vazões dos rios e 
córregos, evitando eventos críticos 
durante a estiagem.

SEMINÁRIO
A programação comemorativa 

aos 30 anos dos Comitês PCJ con-
tará com a realização de um se-
minário internacional no dia 17 de 
novembro, no Teatro Erotides de 
Campos, no Engenho Central de 
Piracicaba, aberto à comunidade. 
O evento terá caráter técnico, com 
a participação de especialistas bra-
sileiros e franceses e abordagens 
multitemáticas. O tema será “Co-
mitês PCJ 30 anos – Avanços e Pers-
pectivas na Gestão dos Recursos 
Hídricos”.

Resgate histórico
1993 – Instalação do Comitê das 

Bacias Hidrográficas dos Rios Pira-
cicaba, Capivari e Jundiaí - CBH-PCJ 
Paulista

1994 – Comitês PCJ inicia a apli-
cação de recursos financeiros FEHI-
DRO

2002 – Instalação do Comitê PCJ 
Federal

2005 – Implantação da Cobrança 
Federal 

2006 - Implantação da Cobrança 
Estadual Paulista 

2008 - Instalação do Comitê Pira-
cicaba Jaguari – Comitê Mineiro

2008 - Implantação da Cobrança 
Estadual Mineira

2009 – Criação da Fundação 
Agência das Bacias PCJ

2017 – Conquista do aumento da 
Outorga do Sistema Cantareira

2017 - Rio Jundiaí se torna o pri-
meiro do país a ser totalmente re-
enquadrado

2023 – Comitês PCJ celebram 30 
anos

SOBRE OS COMITÊS PCJ - Os três 
colegiados que formam os Comitês 
PCJ – Comitê das Bacias Hidrográfi-
cas dos Rios Piracicaba, Capivari e 
Jundiaí (CBH-PCJ), Comitê das Ba-
cias Hidrográficas dos Rios Piracica-
ba, Capivari e Jundiaí (PCJ FEDERAL) 
e o Comitê das Bacias Hidrográficas 
dos Rios Piracicaba-Jaguari (CBH-
-PJ1) — compartilham uma dire-

toria integrada e são as instâncias 
máximas para a tomada de deci-
sões sobre a gestão de recursos 
hídricos nas Bacias PCJ.

Os Comitês PCJ são compostos 
por representantes dos Governos 
Federal, dos Estados de São Paulo 
e de Minas Gerais, dos municípios, 
usuários dos recursos hídricos e da 
sociedade civil. Sua gestão é des-
centralizada e participativa, e busca 
a convergência de decisões como 
forma de garantir o desenvolvi-
mento e a continuidade da gestão 
dos recursos hídricos nas Bacias 
PCJ.

A região das Bacias PCJ é habitada 
por cerca de 5,9 milhões de pessoas 
e responde por cerca de 5% do PIB 
(Produto Interno Bruto) brasileiro e 
por 17% do PIB do Estado de São 
Paulo. A Agência das Bacias PCJ, en-
tre outras funções, atua como bra-
ço executivo dos Comitês PCJ. 

Comitês PCJ completam 30 anos com mais de R$ 
850 milhões investidos em recursos hídricos

  1995 - 1ª Reunião Extraordinária CBH-PCJ 

Esgoto tratado salta de 6% para 82% nos 76 municípios dos Comitês PCJ neste período

1993 - Instalação CBH-PCJ Paulista 

   Formação do Rio Piracicaba, em Americana(SP). Junção do
 Rios Jaguari e Atibaia. 

   Plenária Comitês PCJ realizada em março de 2023 

Fotos: Acervo Agência PCJ

Foto Profill Rhama 

Foto Agência PCJ
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Negociar um imóvel não é 
uma tarefa fácil, porém, 
pode se tornar mais sim-

ples se você tiver bons argumentos. 
Para isso, é imprescindível compre-
ender que um imóvel valorizado de-
pende do mercado imobiliário, da 
localização, mas também de ques-
tões individuais que são importan-
tes para o comprador.

Neste sentido, é importante estar 
atento às tendências, procurar se 
destacar dentro do cenário local e 
oferecer algumas qualidades que 
brilhem aos olhos dos possíveis 
compradores - fazendo com que a 
pessoa queira ficar no espaço por 
mais tempo. 

A Frias Neto Consultoria de Imó-
veis selecionou 8 dicas para você va-
lorizar seu imóvel na hora da venda.

1. Pequenos reparos, manuten-
ção e renovação

Toda casa, apartamento ou ou-
tro tipo de imóvel, com o passar do 
tempo precisa de pequenos repa-
ros e uma boa manutenção.

Faça pequenos consertos, como 
pintura, troca de lâmpadas, azulejos 
quebrados, ajustes em portas e ja-
nelas, etc. Isso mostra aos compra-
dores que o imóvel foi bem cuidado 
e está pronto para ser utilizado.

Se possível, faça melhorias em 
áreas importantes, como a cozinha 
e o banheiro. Pequenas atualiza-
ções podem aumentar significativa-
mente o valor percebido do imóvel. 

2. Limpeza e organização
Se sentir bem em um  imóvel de-

pende muito da higiene do espaço. 
Por isso, certifique-se de que o imó-
vel esteja bem limpo e organizado. 
Uma primeira impressão positiva é 
essencial para atrair compradores.

Cuidado com maus odores e apa-
rência de descuido, que são duas 
coisas que afastam as pessoas de 
qualquer ambiente. Lembre-se do 
lixo, das folhas secas, mato alto, 
teias de aranha e outros insetos. 
Já no quesito organização, cuidado 
com objetos e móveis que atrapa-
lhem o caminho dos visitantes ou 
que roubem o olhar do interessado 
no imóvel.

Além disso, mostre como os am-
bientes podem ser usados de forma 
eficiente e organizada, ajudando os 
compradores a visualizar o poten-
cial do imóvel.

Não se esqueça de espaços mais 
escondidos, como garagem e área 
de serviço.

3. Melhore a aparência externa
A primeira impressão ao chegar 

ao imóvel é importante para causar 
uma boa impressão. Por isso, cuide 
da fachada e do jardim, se houver. 

A maioria das pessoas que estão 
querendo vender um imóvel se 
esquecem da importância da área 
externa. Começando pela facilidade 
de encontrar o número da casa, até 
a manutenção do jardim, do telha-
do, limpeza e pintura.

4. Promova uma boa experiên-

cia na visitação
Além de uma boa organização, 

vale a pena decorar o espaço para 
que ele se torne mais convidativo 
e aconchegante, como camas bem 
arrumadas, almofadas enfeitando o 
sofá, quadros, entre outros.

Evite deixar à mostra objetos pes-
soais, como roupas e escovas de 
dente, além de elementos que reve-
lem muito sobre a sua vida pessoal. 

Também vale a pena investir na 
experiência sensorial do compra-
dor: visão (boa iluminação, elemen-
tos decorativos, luzes indiretas), 
olfato (aromatizador), audição (mú-
sica agradável ao fundo, tentar evi-
tar horários de muito barulho), tato 
(cortinas, tecidos de sofá e cadeira) 
e até paladar (suco ou o tradicional 
cafezinho).

Elementos naturais também cha-
mam atenção da maioria das pesso-
as, como jardins e paredes verdes.

5. Utilize fotos e vídeos de qua-
lidade

Imagens e vídeos bem produzi-
dos podem aumentar o interesse 
dos compradores e facilitar a divul-
gação do imóvel em plataformas 
online. Elas são ainda um convite 
aos interessados, para que visitem 
o seu imóvel.

Por isso, contar com uma imobili-
ária pode ser o diferencial para que 
seu imóvel se destaque no mer-
cado. A Frias Neto oferece fotos e 
vídeo profissionais a imóveis exclu-
sivos, o que resulta na comercializa-
ção 3 vezes mais rápida do imóvel. 

Além das fotos, faça vídeos curtos 
para apresentar os ambientes do 
imóvel e proporcionar uma visão 
mais realista do espaço. E não se 
esqueça de fazer uma boa seleção 
e edição antes de postar. 

6. Destaque características úni-
cas e tenha informações detalha-
das

Se o imóvel tiver características 
especiais, como uma bela vista, um 
jardim encantador ou uma locali-
zação privilegiada, ressalte esses 
aspectos.

Algumas dessas qualidades po-
dem estar em fotos e outras no 
texto de divulgação. Também, deve 
estar presente nas conversas de 
apresentação e negociação do imó-
vel.

Além disso, disponibilize infor-
mações completas sobre o imóvel, 
como metragem, número de quar-
tos, vagas de estacionamento, entre 
outros detalhes relevantes.

7. Valorize os benefícios da lo-
calização

Existem compradores para di-
ferentes tipos de imóveis. Deste 
modo, é possível ver vantagens 
na localização não importa onde o 
imóvel esteja localizado. Se for no 
centro de uma grande cidade, pode 
ser a comodidade; se for afastado, a 
tranquilidade e o contato com a na-
tureza. Ou seja, é preciso ter uma vi-
são ampla sobre a localização, suas 
características e vantagens.

Costumam ser pontos positivos: 
acesso a vias importantes, proxi-
midade com escolas, creches, hos-
pitais, padarias, supermercados e 
restaurantes.

Aqui, um especialista em vendas 
pode ser o diferencial, além de co-
nhecer o cliente ideal para o imó-
vel que você está vendendo, ele 
também pode te ajudar a ressaltar 
todos os pontos positivos da locali-
zação que farão a diferença durante 

a negociação. 

8. Documentação em dia
Certifique-se de que toda a do-

cumentação do imóvel esteja em 
ordem. Isso traz segurança para o 
comprador e agiliza o processo de 
venda. Busque verificar a Certidão 
Negativa de Débito Imobiliário, 
IPTU (Imposto Predial e Territorial 
Urbano), Condomínio e de outras 
tarifas.

Claro que, para cuidar de todos 
os detalhes sem dor de cabeça, um 
time de especialistas pode te ajudar 
a realizar a negociação de maneira 
mais rápida, transparente e segura. 

Para comercializar seu imóvel 
com segurança e uma equipe de 
especialistas, conte com a imobiliá-
ria que é verdadeiramente agente 
desenvolvedora do mercado imo-
biliário piracicabano há mais de 34 
anos, conte com a Frias Neto. 

Para quem está em busca de qualidade de vida, os condomínios com área de lazer
completa oferecem conforto e praticidade

Fotos: Divulgação

 Se o imóvel tiver características especiais, como uma bela vista, um jardim encantador ou uma localização privilegiada, 
ressalte esses aspectos

É importante estar atento às tendências, procurar se destacar dentro do cenário local e oferecer 
algumas qualidades que brilhem aos olhos dos possíveis compradores

8 Dicas para valorizar o imóvel na hora da venda

https://bit.ly/3ZwqXyP
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934372777


SR. JOSE CARLOS DA SILVA,   Fale-
ceu dia 21pp na cidade de Piracica-
ba, aos 61 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Gildete Rodrigues 
de Morais Silva. Era filho do Sr. An-
tônio Isac da Silva e da Sra. Lazara 
Bento dos Reis, falecidos. Deixa as 
filhas: Lucimara de Morais Silva ca-
sada com João Carlos Domingues, 
Ana Paula de Morais Silva casada 
com Ednei Oliveira de Jesus. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 22pp às 15:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Munici-
pal de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROMILDA ROSADA TORRE-
ZAN, - Faleceu dia 21pp na cida-
de de Piracicaba, aos 95 anos de 
idade e era viúva do Sr. Alcides 
Jose Torrezan. Era filha do Sr. Luiz 
Rosada e da Sra. Antonia Micchi, 
falecidos. Deixa os filhos: Sueli Ma-
ria Torrezan Teodoro casada com 
Abel Francisco Teodoro, Sergio Luiz 
Torrezan, Sonia Regina Torrezan 
(ja falecida) e Sandra Aparecida 
Torrezan de Camargo casada com 
Ronaldo Bueno de Camargo. Deixa 
netos, bisnetos, tataraneto, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 22pp às 15:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 03, seguindo 
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE GERAGE, - Faleceu dia 
21pp na cidade de Piracicaba, aos 
87 anos de idade e era viúvo da 
Sra. Antonia Rique Gerage. Era fi-
lho do Sr. Antonio Gerage Filho e 
da Sra. Dusolina Chiaranda, faleci-
dos. Deixa os filhos: Jose Antonio 
Gerage casado com Valeria Alves 
Fêo, Maria de Fatima Gerage, Val-
ter Luis Gerage, Claudinei Roberto 
Gerage casado com Lucia Pacheco 
Gerage, Silvana Aparecida Gerage 
Soares casada com Janssen Soa-
res, Vlademir Cesar Gerage casado 
com kellen Renata Generoso Gera-
ge. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 22pp às 16:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala - D, 
seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. THERESA FRANCISCO INFOR-
ÇATO, - Faleceu dia 21pp na cidade 
de Piracicaba, aos 82 anos de idade 
e era viúva do Sr. Celso Antonio In-
forçato. Era filha do Sr. Felício Fran-
cisco e da Sra. Maria Barbosa, fale-
cidos. Deixa os filhos: Celso Angelo 
Inforçato casado com Anna Claudia 
Simone Inforçato, Edna Aparecida 

Inforçato Casale viúva de Wilson 
Roberto Casale e Viviane Maria 
Inforçato. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 22pp às 
14:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala - 04, 
seguindo para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NAIR FACCO SILVEIRA, Fa-
leceu dia 22pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 94 anos de idade e era 
viúva do Sr. Mario Lacerda Silveira. 
Era filha do Sr. Augusto Facco e da 
Sra. Annunciata Perozza, falecidos. 
Deixa o filho: Expedito Tadeu Sil-
veira - falecido e era casado com 
Neliane Ferraz de Arruda. Deixa o 
neto Matheus Ferraz de Arruda Sil-
veira, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 22pp 
as 17:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 5, 
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO DONIZETE PRADO, 
Faleceu dia 21pp na cidade de 
Charqueada, aos 59 anos de idade. 
Era filho do Sr. Aparecido Prado de 
Jesus e da Sra. Mercedes Capelaço 
de Jesus, falecidos. Deixa os filhos: 
Thales Campos Prado, Thiago Do-
nizeti Campos Prado casado com 
Maria Tereza Zanatta. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 23pp as 
13:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Charquea-
da, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Charqueada. À família e 
amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Fu-
nerais.

SRA. AMELIA AMSTALDEN STELLA,  
Faleceu dia 23pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 94 anos de idade e era 
viúva do Sr. Paulo Stella. Era filha 
do Sr. Thomaz Amstalden e da Sra. 
Candida Aguiar, falecidos. Deixa as 
filhas: Maria Cecilia Stella Novello 
casada com Odair Novello; Terezi-
nha de Jesus Stella da Silva casada 
com Pedro da Silva; Angela Maria 
Stella Calderan casada com Evaldo 
Calderan. Deixa ainda netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 23pp 
as 16:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Parque da Ressurrei-
ção – Sala D, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. TANIA REGINA RENGER AL-
LEGRETTI SALVADOR,  Faleceu dia 
22pp na cidade de Piracicaba, aos 
65 anos de idade e era viúva do Sr. 
Jose Rivadavia Salvador. Era filha 
do Sr. Rodolpho Allegretti Filho e 

da Sra. Nilza Renger Allegretti, fa-
lecidos. Deixou o filho: Dr. Raphael 
Renger Allegretti Salvador casado 
com Dra. Renata França de Carva-
lho Salvador. Deixa ainda 02 netos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 23pp às 
10:30 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório do Cemitério Parque da 
Ressurreição – Sala - A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. OSVALDO GEMINIANO DA SIL-
VA , Faleceu dia 22pp na cidade de 
Piracicaba, aos 64 anos de idade e 
era casado com a Sra. Eva Maria 
dos Santos Silva. Era filho do Sr. 
Amadeu Geminiano da Silva, fale-
cido e da Sra. Ana Ribeiro da Luz. 
Deixou o filho: Marcelo Junior da 
Silva casado com Karina Rodrigues 
da Silva. Deixa ainda netos: Carlos 
Geminiano Rodrigues dos Santos 
Silva e Livia dos Santos Silva. Deixa 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 23pp  as 
15:30 hs saindo a urna mortuária 
do Velório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba – Sala Diamante, 
seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. SEBASTIANA MORENO DE 
MORAES, Faleceu dia 22pp na ci-
dade de Charqueada, aos 85 anos 
de idade e era viúva do Sr. Joaquim 
Jorge de Moraes. Era filha do Sr. 
Jose Moreno e da Sra. Josepha Ruiz, 
falecidos. Deixou os filhos: Silvana 
Aparecida Moraes Domingues ca-
sada com Jose Carlos Domingues; 
Luiza de Cassia de Moraes; Luiz 
Carlos Jorge de Moraes; Jose Fran-
cisco de Moraes, já falecido; Valde-
cir Moreno Jorge de Moraes. Deixa 
ainda 05 netos, 01 bisneto, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 23pp às 16:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguin-
do para o Cemitério Municipal de 
Charqueada. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.    

SR. PAULO SERGIO CRISPIM,  Fa-
leceu  dia 22pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 56 anos de idade e era 
casado com a Sra. Doralice Ferreira 
da Silva Crispim. Era filho do Sr. An-
tonio Crispim e da Sra. Anna Pelle-
grinotti Crispim, falecidos. Deixou 
os filhos: Diego Augusto Crispim; 
laudemiro Henrique Crispim; Sue-
len Milene Crispim; Paulo Ricardo 
Crispim; Gabriel Henrique Crispim. 
Deixa ainda demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 23pp as 14:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Munici-
pal de Vila Rezende – Sala 02, se-
guindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos 

enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
 
SRA. OLINDA DO CARMO, Faleceu 
dia 22pp na cidade de Piracicaba, 
aos 86 anos de idade e era viuva do 
Sr. Jose Pedro Neto. Era filha do Sr. 
Benedito Bueno da Cunha e da Sra. 
Maria do Carmo Guimarães, faleci-
dos. Deixou os filhos: Josue Catari-
no; Jose Carlos Pedro; Creuza Maria 
Pedro Bueno; Auxiliadora Apareci-
da Pedro. Deixa ainda netos, bisne-
tos e demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu- se dia 24pp 
as 10:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Memorial Bom Jesus São 
Pedro, seguindo para o Cemitério 
Municipal de São Pedro. À família 
e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Fu-
nerais.

SR. ARLINDO JOSÉ CARICATI, Fa-
leceu dia 23pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 77 anos de idade e era 
casada com a Sra. Carmen Silvia 
Toledo Caricati. Era filho do Sr. Os-
valdo Miguel Caricati e da Sra. Eraly 
Alves Caricati, falecidos. Deixa os 
filhos: Liliana Toledo Caricati Marti-
nez casada com Kleber Covas Mar-
tinez, Viviana Toledo Caricati Dorta 
casada com Marcio Dorta, Rafael 
Toledo Caricati casado com Daniel-
le Karen Mendes Caricati. Deixa 
ainda demais parentes e amigos.  
O velório ocorreu dia 24pp na Sala 
Safira no Memorial Metropolitano 
de Piracicaba a partir das 07:30h 
até as 13:45h e as 14:00h houve a 
Cerimônia de Homenagens Póstu-
mas no Salão Nobre também no 
mesmo local. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. AMADEU PAULINO, Faleceu 
dia 23pp na cidade de Piracicaba, 
aos 86 anos de idade e era viúvo da 
Sra. Zaira Nair Paulino. Era filho do 
Sr. José Paulino e da Sra. Juventina 
Custodia, falecidos. Deixa a filha: 
Rosemeire Paulino Franco casada 
com Samir Vieira Franco, Mauro 
Cezar Paulino, falecido, Marcos 
Cezar Paulino, falecido. Deixa ain-
da netos, bisnetos, tataranetos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 24pp as 
09:30hs, saindo a urna mortuária 
do Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba – Sala Diamante, seguindo 
em auto fúnebre para o Cemitério 
Municipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. ROSANGELA APARECIDA 
FELICIANO PERECIN, Faleceu dia 
23pp na cidade de Praia Grande, 
aos 66 anos de idade e era casada 
com o Sr. José Gimenes Perecin. 
Era filha do Sr. Pedro Feliciano e da 
Sra. Emmadir Joana Franzol Felicia-
no.  Deixa os filhos: Adilson 
Perecin, Ariane Perecin e Erika Pe-

recin Amaro Dias. Deixa também 
irmãos, irmãs, genros e nora. O seu 
sepultamento deu-se dia 24pp às 
15:30hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Vila Rezen-
de Sala - 03, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Vila Rezende. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. RONALDO TREMACOLDI, Fa-
leceu dia 25pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 58 anos de idade e era 
casado com a Sra. Ingmara Silvana 
Hellmeister Tremacoldi. Era filho 
do Sr. Antonio Maybri Tremacoldi e 
da Sra. Maria Ines de A. Tremacoldi, 
falecidos. Deixa os filhos: Igor Hell-
meister Tremacoldi, Iago Hellmeis-
ter Tremacoldi. Deixa ainda paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 25pp as 16:30hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba – 
Sala Esmeralda, seguindo em auto 
fúnebre para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA: ANGELINA GARCIA SAN-
DALO, Faleceu dia 25pp na cidade 
de São Paulo e era filha do Sr. Ra-
phael Sândalo e da Sra. Bruna Mu-
nhoz Garcia. Deixa os avós, demais 
parentes e amigos. O seu corpo foi 
transladado em auto fúnebre para 
a cidade de Piracicaba e o seu se-
pultamento deu-se dia 26pp as 
14:00hs no Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO OSORIO DO PRADO FI-
LHO, Faleceu dia 26pp na cidade de 
Piracicaba, aos 66 anos de idade e 
era filho do Sr. Paulo Osorio do Pra-
do, falecido e da Sra. Almerinda da 
Silva do Prado. Deixou os filhos: Li-
via Chuahy do Prado Correr casada 
com Geovani Correr; Paulo Osorio 
do Prado Neto; Theo Campos do 
Prado. Deixa ainda 03 netos, de-
mais parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado para a cidade de 
Rio Claro e seu sepultamento deu-
-se dia 27pp as 15:00hs , no Cemité-
rio Municipal São João Batista de Rio 
Claro. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.  
  
SR. JOSE CARLOS MARCUZ SIQUEI-
RA, Faleceu dia 27pp na cidade de 
Piracicaba, aos 69 anos de idade e 
era filho dos finados Sr. Helio Alves 
de Siqueira e da Sra. Anna Marcuz 
Siqueira. Deixa ainda demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 27pp às 16:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Camila Assis

29 de outubro de 2023

A mãe do ator Matheus Assis
abre o coração para a PiraCult!
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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PiraCult: “Mãe de ator mirim”. 
Quando a gente usa essa 
expressão, invariavelmente a 
mente nos remete a mulheres que 
deixaram a carreira pessoal para 
se dedicar a acompanhar o filho. 
Mas com você a história é 
diferente, certo? Sim, bem 
diferente! (risos) Sou enfermeira 
de formação, com mestrado 
concluído, atualmente atuando 
enquanto Gestora de Serviços e 
Saúde na Prefeitura do Rio do 
Janeiro. A correria é grande e a 
jornada é dupla, tripla... (risos)!

PiraCult: Como e quando vocês 
perceberam que o Matheus teria 
um caminho no meio artístico? 
Em casa as filmagens que 
fazíamos dele eram sempre 
bem engraçadas e espontâneas. 
Muito observador, aos 4 anos 
colocamos ele na aula de teatro 
e interpretação audiovisual, 
entendendo ser um espaço de 
desenvolvimento de inúmeras 

habilidades, e com isso, as 
coisas foram acontecendo 
naturalmente... Ele foi se 
apaixonando e as 
oportunidades foram 
acontecendo... Já gravou 
alguns curtas, longa, web-
série, publicidades e agora 
está no ar como o João, de 
Terra e Paixão. 

PiraCult: Com a entrada do 
Matheus na vida artística, e de 
forma mais específica no 
núcleo central de personagens 
da novela das 9, o que mudou 
na rotina familiar de vocês? 
Tudo! (risos) Eu e o pai dele 
nos dividimos em trabalhar e 
estar com ele nas gravações e 
nos eventos... Organizamos o 
tempo dele para que não haja 
interferência nas atividades 
escolares, para que estude 
para as cenas e também para 
que possa brincar e estar 
com os amigos e a família, 

assim como toda criança de 8 
anos... Não é fácil, mas tem 
dado certo!

PiraCult: Não dá pra fugir de 
um assunto espinhoso e que 
vem ocupando as pautas de 
celebridades nos últimos meses: 
a participação dos pais do 
artista-mirim na gestão dos 
ganhos. O que você e seu 
marido pensam a respeito 
dessa questão? Apesar de 
Matheus ter apenas 8 anos de 
idade e ainda não ter uma 
mensuração exata de valores, 
sempre dividimos com ele 
tudo o que acontece... Dos 
testes recebidos a todos os 
contratos fechados, 
estimulando que ele participe 
ativamente e tenha ciência de 
todas as decisões tomadas. 

PiraCult: Qual é a rede de apoio 
que vocês têm na condução da 
carreira do Matheus? Hoje, 

contamos com o apoio dos 
avós maternos do Matheus e 
também com a parte 
institucional da Agencia Five; 
da escola de teatro e 
audiovisual RChaves 
Multimidia e da assessoria de 
imprensa MNunes . 

PiraCult: Muitas famílias ainda 
são reticentes em apoiar um 
filho que queira seguir o 
caminho da arte e da fama. 
Que mensagem você pode 
deixar para eles hoje? 
Acreditem no potencial dos 
seus filhos e não os 
desestimulem a sonhar, 
devido às dificuldades do 
caminho. Estejam ao lado, 
participem e os incentivem a 
estudar principalmente, para 
que quando a oportunidade 
apareça, eles estejam 
preparados.

Com um mínimo de esforço de raciocínio, quem vê um pequeno talento brilhando no palco, na telinha ou no cinema 

imagina que existe um verdadeiro exército de profissionais por trás daquele sucesso emergente. Produtores, 

diretores, preparadores de cena, professores de atuação, maquiadores, cabeleireiros... O rol de gente pra dar 

suporte ao ator-mirim parece não ter fim. Mas há uma personagem que consegue integrar em si só boa parte 

dessas habilidades; e Camila Assis, a mãe do ator Matheus Assis, o João de ‘‘Terra e Paixão’’, é uma delas. Mulheres 

que abdicam de tanta coisa, com prazer, para verem seus filhos felizes na carreira. Ela, que tem jornada tripla, abriu 

espaço na agenda pra falar com a coluna. Os papais que nos perdoem, mas uma mãe de artista é fundamental!

Os pais de Matheus, Diogo e
Camila, são alicerces para que o ator...

...brilhe no núcleo central
da novela das nove...

...e possa sonhar com um
lindo futuro nas artes!

Sinônimo de
amor é a mãe!
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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 Tudo começou quando eu tinha 12 anos, e fui assistir à peça "Confissões de 

Adolescente," estrelada por Maria Mariana, um verdadeiro sucesso teatral em 1992. 

Fiquei tão encantada que virei fã e até formei um fã clube. Na época, eu sonhava em 

ser atriz e, por isso, iniciei cursos de TV e teatro. No entanto, algum tempo depois, 

acabei desistindo da atuação e comecei a me envolver na produção da nova versão 

de "Confissões," que estreou em 2000. A partir desse momento, mergulhei de cabeça 

na produção de peças, filmes, programas de TV e shows.

Em 2003, obtive meu diploma em jornalismo, mas já estava trabalhando como 

produtora. Foi em 2009, durante a remontagem de "Confissões," que uma das 

atrizes do elenco me pediu para ser sua assessora de imprensa, pois estava 

começando a participar de programas na Rede Globo. Aceitei o desafio e, a partir daí, 

mergulhei de vez na assessoria de imprensa. Desde então, venho atendendo a vários 

artistas, incluindo os cinco irmãos daquela atriz, que também são artistas. A rede de 

indicações cresceu, e até hoje, é uma constante troca de recomendações entre eles.

Minha entrada na assessoria de imprensa para atores mirins foi igualmente 

inusitada. Tudo começou quando vi a foto de um menino, Luiz Felipe Mello, no jornal. 

Ele interpretou o filho da personagem de Nanda Costa em "Salve Jorge," uma novela 

de Gloria Perez na Globo. Senti que ele tinha algo especial e decidi contatá-lo. Assumi 

sua assessoria quando ele tinha apenas 7 anos e, na época, ele se tornou como um 

filho para mim. Sua mãe, avó e empresária logo começaram a me indicar para outras 

crianças que estavam iniciando na carreira artística. O processo de indicação foi 

totalmente natural, uma mãe passando meu nome para outra, e assim por diante. 

Depois disso, nunca precisei buscar mais clientes, pois os atores vinham até mim. 

Embora também assesse artistas adultos, comecei a preferir trabalhar com crianças, 

pois a experiência tem sido mais pura, e tive a sorte de lidar com mães amigáveis que 

se tornaram minhas companheiras.

A criação da minha produtora, a M Nunes Produções, era um passo que já deveria ter 

dado há algum tempo, mas finalmente aconteceu no meio do ano passado. Foi uma 

necessidade para viabilizar a produção da peça "Brinquedos Consertados." Assim, 

oficializei a M Nunes Produções, que engloba a produção de trabalhos dos meus 

artistas, incluindo peças e shows, além da assessoria de imprensa.

Na assessoria de imprensa, o desafio é constante. Conseguir matérias 

divulgando o trabalho das crianças e adolescentes nem sempre é fácil. 

Com a predominância dos meios de comunicação online, os sites buscam 

conteúdo que gere cliques, muitas vezes focando em notícias polêmicas 

sobre celebridades. No entanto, a recompensa vem quando conseguimos 

publicações de qualidade sobre a vida pessoal dos artistas, suas carreiras 

e trabalhos atuais. Prefiro investir em matérias bem elaboradas em 

veículos renomados em vez de tentar em diversos lugares com menos 

credibilidade.

No momento, tenho uma carteira de 20 artistas, mas estou atualmente 

assessorando nove deles. Sempre preferi qualidade em vez de 

quantidade, para garantir que possa oferecer um serviço dedicado e bem-

feito.

No mundo da assessoria de imprensa, a colaboração com diversos 

profissionais é essencial. Tenho grandes parceiros, como Mauricio 

Ribeiro, da coluna PiraCult na Folha de Piracicaba, e outros repórteres e 

jornalistas que sempre me apoiam. Além disso, sou grata aos empresários 

que me indicam, como Dilsa da agência Five e Ilana Brakars. Até mesmo 

alguns colegas assessores que não trabalham com crianças têm me 

recomendado. Agora, estou colaborando com Leila Meirelles, que antes 

atuava na assessoria de peças e agora se tornou minha parceira com os 

artistas.

Para alcançar o sucesso na assessoria de imprensa, a sinceridade no 

primeiro encontro é crucial. Explico como funciona o trabalho de 

assessoria, o que é possível alcançar, e o que não pode ser prometido, pois 

muitos fatores estão fora do nosso controle. Além disso, construir uma 

relação sólida com os pais, demonstrando confiança, interesse e 

dedicação, é fundamental para um trabalho bem-sucedido. Estou grata 

por ser considerada uma assessora de sucesso e continuarei dedicada a 

oferecer o melhor para meus artistas e suas carreiras.

Marcela Nunes, assessora de imprensa, em entrevista para Mauricio Ribeiro

Fada Madrinha por Vocação
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Patrulha Canina
    Um Filme Superpoderoso

Uma animação repleta de 

filhotes heroicos! Na dica de 

hoje, a Patrulha Canina 

embarca em uma 

empolgante aventura para 

deter uma cientista maluca. 

Ela criou uma máquina 

capaz de capturar 

meteoros, e ao capturar um 

deles, a magia acontece, 

tornando os cachorros 

superpoderosos. Para Sky, 

um dos filhotes, isso é um 

sonho se tornando 

realidade, já que ela sempre 

se achou pequena demais. 

Essa história nos ensina a 

Muita gente não sabe, mas 

este colunista interpreta 

Papai Noel há mais de 30 

anos! São mais de três 

décadas visitando 

instituições, participando de 

eventos e dividindo um 

pouco de amor e carinho 

por meio do personagem 

mais iconográfico do Natal 

ocidental. E a experiência do 

Bom Velhinho somada às 

vivências do jornalista 

(que já está ficando bem 

velhinho também) 

viraram o ‘‘Papo Noel 

Podcast’’, que vai ao ar 

nos quatro sábados de 

dezembro, em horário 

nobre, pela 

Metropolitana; só com 

convidados especiais!

Papo Noel Podcast

nunca desistir dos nossos sonhos e a perceber que 

nenhum problema é tão grande e nenhum filhote é tão 

pequeno. Você não pode perder essa incrível aventura que 

está em cartaz nos cinemas da região!

Micro Contos Fentepira 2023
Termina na próxima terça, dia 31, 

o prazo de inscrições do 13º 

Concurso Micro Contos de Humor 

de Piracicaba 2023. Cada 

candidato pode escrever um conto 

de até 280 caracteres (incluindo 

espaçamento, pontuação e 

contando com o título da obra), de 

autoria própria, em língua 

portuguesa e teor humorístico, 

mesmo que não seja inédito. Os 

três melhores micro contos 

receberão premiação em dinheiro, 

respectivamente R$ 800,00; R$ 

500,00 e R$ 300,00. A iniciativa é 

Em sua décima oitava edição, o 

Festival Nacional de Teatro de 

Piracicaba (Fentepira) também 

está recebendo inscrições para a 

temporada de 2023. Podem 

participar grupos e núcleos 

teatrais de todo o Brasil, desde 

que reconhecidamente 

constituídos e que tenham a 

apresentar texto de no mínimo 30 

minutos de duração; nas 

categorias adulto, infantil e teatro 

para adolescentes. Cada grupo 

selecionado para o festival 

receberá ajuda de custo que varia 

uma promoção da Prefeitura de 

Piracicaba, por meio da Semac; 

Centro Nacional de 

Documentação, Pesquisa e 

Divulgação do Humor Gráfico 

de Piracicaba e Biblioteca 

Municipal. Mais informações 

pelo QRCode a seguir!

Prêmio
Escriba

Se a sua praia é escrever crônicas, taí a 

oportunidade. Em sua quarta edição o 

Prêmio Escriba oferece prêmios de até R$ 

4.000,00 para a primeira colocação! Quer 

saber mais? Bora de QRCode que tá tudo 

lá no site da Biblioteca Municipal de 

Piracicaba, que 

também encabeça 

essa pra quem 

manja de colocar as 

ideias no papel!

entre R$ 6.000,00 a R$ 7.000,00, 

de acordo com a distância em 

relação a Piracicaba. Serão 10 

espetáculos oficias e convidados. 

Para saber mais e se inscrever, taí 

o QRCode que leva direto ao 

formulário oficial disponibilizado 

pela organização do festival.

STEAM XP
Leonardo Da Vinci, Steve Jobs, Marie Curie, 

Arquimedes, Tarsila do Amaral e Santos Dumont. 

O que estas personalidades históricas de todos os 

tempos têm em comum entre si? À primeira vista, 

a resposta pode não ser tão simples. Mas o fato é 

que todos estão interligados pelo seu destaque 

nas ciências, tecnologia, engenharia, artes e 

matemática; pilares da STEAM XP, que aporta em 

novembro no Engenho Central apresentando 

‘‘Universo Curioso’’, uma exposição imersiva e 

interativa que fica em cartaz de terça na Domingo, 

das 9h às 18h, no período de 1 de novembro a 1 

de dezembro, com entrada gratuita. O projeto é 

uma exposição que visa - por meio de uma experiência 

dinâmica, imersiva e interativa - apresentar os princípios 

do processo criativo, da inovação e da inventividade, 

abordando o modelo STEAM (Science, Technology, 

Engineering, Arts & Design e Mathematics; termos em 

inglês que formam a sigla). Os ingressos, gratuitos, estão 

disponíveis na plataforma Sympla, com acesso rápido, 

direto e descomplicado para os leitores da coluna pelo 

QRCode que segue (aponte a câmera do celular ou toque 

sobre o código caso esteja lendo no 

PDF interativo da Folha de 

Piracicaba). Uma realização da ID4! 

Produtora Cultural, com patrocínio 

da ArcelorMittal e apoio da 

Prefeitura Municipal de Piracicaba, 

por meio da Semac.

https://www.sympla.com.br/evento/steam-xp-apresenta-universo-curioso/2201692
http://biblioteca.piracicaba.sp.gov.br/site/abertura-das-inscricoes-para-13o-concurso-microcontos-de-humor-de-piracicaba-2023/
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd5612CFZgK2wKcm6dasqluAskzsmo0k2B28I_0BhYQKlL5Mw/viewform
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Adolpho Queiroz

Fundado em 24 de março 
de 1979, o Studio 415 che-
ga aos 44 anos de atuação 

na formação de bailarinos e bai-
larinas. A escola conquistou, com 
seus bailarinos e solistas, diversas 
premiações em importantes mos-
tras e festivais de dança no Brasil 
em vários estilos de dança, como 
o jazz, sapateado, street dance, fla-
menco, clássico e dança contem-
porânea.

Adriana Dedini Ricciardi, sua 
gestora nos últimos anos e uma 
das idealizadoras do projeto, teve 
os primeiros contatos com a dan-
ça em 1962 na Societá Italiana di 
Mutuo Soccorso com a professora 
Silvia Hage, lá fez suas primeiras 
apresentações. Na década de 70 
dando continuidade à formação 
clássica na Escola do Lions Clube 
Independência onde começou a 
estagiar com os professores Helo-
aldo Castelo Silva em ballet moder-
no e Lilian Baruco na técnica clás-
sica. Em março de 1982 tornou-se 
sócia proprietária do Studio 415 
participando de vários festivais de 
dança. Desde o início da década de 
80 até o presente vem dirigindo e 
coreografando para os bailarinos 
do Grupo Juvenil, Companhia de 
Dança, alunos e alunas do Studio 
415.

No período de 1995/97 fixou 
residência em Nova York, aperfei-
çoando seus conhecimentos na 
dança com os mestres Jose Limon, 
técnica de dança moderna; Merce 
Cunningham contemporâneo e 
na Broadway Dance Center com a 
Professora Evee Lym (Alemanha). 

Cursou 1 ano no Pilates Studio fez 
aulas na Steps Ballet no curso de 
Verão de 1996 com a professora 
Helene Kunicova (Rússia). Parti-
cipou como convidada em 1999 
acompanhando aulas e desenvol-
vimento educacional no importan-
te School of American Ballet (New 
York City Ballet) com professores 
de grande renome internacional 
daquela instituição tais como Suki 
Schorer, Peter Boal, Kay Mazzo, 
Jock Soto, Katrina Choate, Antoni-
na Tumkovsky, onde no mesmo 
local sua filha Marina Ricciardi Gui-
dotti cursou o ballet por 2 anos, no 
período de 1992 a 1994.

Está ligada à dança há 36 anos 
e nesse período participou de vá-
rios festivais de grande importân-
cia para a dança no Brasil, como o 
Festival internacional de Dança de 
Joinville, Ribeirão Dança, Passo de 
Arte, ENDA, Encontro Nacional da 
Dança e outros, nos quais ganhou 
muitos prêmios. Atualmente é Pro-
prietária, Diretora Artística, Profes-
sora e Coreógrafa do Studio 415 
Escola de Ballet.

Filha de Arnaldo Ricciardi e Nida 
Dedini Ricciardi, tem 3 filhas Ta-
tiana Ricciardi Guidotti, Marina 
Ricciardi Guidotti, Jill Ricciardi Gui-
dotti e 2 netos, José Pedro Guidotti 
Amalfi e Nicolas Guidotti Salgado, 
é casada com Oswaldo Scopin de 
Andrade desde 1995.

Retornando ao Brasil, dentre os 
trabalhos desenvolvidos no cami-
nho da cultura se destacaram os 
seguintes; direção artística da co-
reografia “Valse” selecionada para 
a II Mostra de Dança Clássica reali-
zada pela Secretaria da Cultura do 
Município de São Paulo em agosto 

de 1997 no Centro Cultural São 
Paulo, também coreografou “Pour 
le Cinq” selecionada para a III Mos-
tra de Dança Clássica realizada 
pela Secretaria da Cultura do Mu-
nicípio de São Paulo em maio de 
1998 no Centro Cultural São Paulo.

No período de 1999 a 2002 parti-
cipou como convidada juntamente 
com a companhia do Studio 415 
a participar da I Mostra de Dança 
Paulista realizada em Campos do 
Jordão, no Auditório Cláudio San-
toro evento promovido pela Secre-
taria de Cultura do Estado de São 
Paulo e avaliado por competentes 
críticos como Cássia Navas e Ana 
Francisca Ponzio.

A DANÇA DO RIO NUM DOS 
ANIVERSÁRIOS DA CIDADE

Em 1999 foi convidada especial 
do doutor José Carlos de Moura 
para dirigir e coreografar os espe-
táculos de dança em memória ao 
compositor Erotides de Campos, 
denominado “Poeta do Som” que 
é apresentado anualmente des-
de então na semana “Erotides de 
Campos” no Teatro Municipal de 
Piracicaba Dr. Losso Netto.

O Studio 415 de dança propor-
cionou a mais de 250 piracicaba-
nos que compareceram à Casa do 
Povoador, um belo espetáculo de 
dança e música, através dos seus 
professores e alunos. Foram fei-
tas apresentações de balé clássi-
co, jazz, sapateado, dança de rua, 
flamenco, ente outras modalida-
des praticadas pelo Studio, que é 
a mais antiga escola de dança da 
cidade de Piracicaba, com seus 42 
anos de atividades.

O evento fez parte da programa-
ção que a Secretaria de Ação Cul-
tural proporcionou à população 
durante o mês de agosto, para ce-
lebrar os 254 anos da cidade de Pi-
racicaba. O Studio também foi des-
taque esta semana na celebração 
da Semana de Erothides de Cam-
pos, em Cabreúva cidade natal do 
poeta e músico que hoje empresta 
seu nome ao teatro municipal do 
engenho Central. O Studio apre-
sentou, em forma de gravação de 
vídeo, o espetáculo contemplado 
pela Lei Aldir Blanc, denominado 
“O poeta do som”, com ampla re-

percussão naquela cidade. Em live, 
então como secretário de cultura 
de Piracicaba, participei ao lado 
do autor do livro biográfico sobre 
Erotides, José Carlos de Moura, 
de depoimentos sobre o artista e 
compositor.

O final do evento naquele do-
mingo foi apoteótico, com a aluna 
do Studio, Isabella Canto interpre-
tando Rio de Lágrimas, enquanto 
todos os professores e alunos que 
se apresentaram entravam respei-
tosamente atrás da Bandeira do 
Divino, carregada pela diretora do 
grupo, Adriana Dedini Ricciardi e, 
em coro, seguiam o canto firme e 
harmonioso de Isabela. Na segun-
da parte da melodia, na voz de Ma-
zinho Quevedo, não houve quem 
não se emocionasse com a beleza 
do espetáculo, seu palco de reali-
zação e a poesia do Rio que corria 
solto a poucos metros dali.

Para a diretora do Studio 415, 
Adriana Dedini, “foi o nosso modo 
criativo de cumprimentar nossa 
cidade nesse mês em que celebra-
mos o nosso aniversário. Eu mes-
ma tive a ideia de terminarmos a 

apresentação carregando um ade-
reço do Divino, e que ele continue 
a nos proteger e a proteger a nos-
sa cidade.”

Registrei à época que “aos pou-
cos vamos sensibilizando a po-
pulação a sair de casa, com os 
eventos musicais, com este belo 
espetáculo de dança que apre-
sentamos hoje, com a volta das 
orquestras, dos shows musicais 
nos bairros, com o cine autorama 
que realizamos no Engenho e com 
outras manifestações de carinho e 
apreço a nossa cidade.”

No “Café co Dorfo”, que realiza-
mos, Bete Bortolin e eu, no Portal 
Nova 15, cuja integra vai abaixo na 
seção de serviço, uma parte destas 
notas foi registrada na conversa 
que tivemos com Adriana Dedini e 
pode ser ouvida na íntegra.

SERVIÇO
https://www.youtube.com/live/

pVSA0nDy0tI?feature=shared
Entrevista feita durante o Café co 

Dorfo, no Portal Nova 15, por mim 
e Elisabete Bortolin, com Adriana 
Ricciardi Dedini

Studio 415,
na ponta dos pés 

Anuncio do Studio nas redes sociais.
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Comemorando uma apresentação no Teatro “Erotides de Campos. Adriana Dedini Ricciardi

Imagens: Divulgação

Adriana Dedini Ricciardi e Nina Guidotti.

https://www.youtube.com/live/pVSA0nDy0tI?feature=shared
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Massa para biscoito  

2 xícaras de chá de farinha de trigo  
100g de manteiga  
1 xícara de açúcar cristal  
1 ovo  
1 colher de chá de essência de baunilha 
1 colher de café de fermento em pó   

Modo de preparo:
Peneire a farinha e misture com o fermento, 
a manteiga, o açúcar e a essência de bau-
nilha. Mexa a mistura com as mãos. Acres-
cente o ovo e amasse bem, até que ele se 
incorpore à massa. Cubra e deixe descansar 
por 30 minutos na geladeira. Depois, faça 

pequenas porções da massa e abra com um 
rolo. Use cortadores do formato que prefe-
rir para dar a forma final. Leve para assar 
em assadeira coberta por papel-manteiga 
por 20 a 30 minutos. Decore com chocolate 
derretido ou calda para sorvete.

Receitas para um Halloween 
saudável e divertido
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Drinque drácula

200ml de água com gás
100ml de suco de uva integral  
Suco de ½ limão siciliano
1 dentadura de gelatina

Modo de preparo:
Adicione os líquidos em uma taça e misture 
delicadamente. Finalize adicionando a den-
tadura de gelatina e sirva em seguida.

O Halloween ou Dia das Bruxas é celebrado no dia 31 de outubro em quase todo o mundo, 
e, como toda festa temática, tem alimentos típicos. Os mais tradicionais são os doces em 
diversos formatos, biscoitos, pirulitos, balas e chocolates. A nutricionista do Oba Hortifruti, 
Renata Guirau, ensina como manter a tradição da data com comidas e bebidas mais sau-
dáveis. “É possível fazer uma festa muito criativa com um cardápio nutritivo e balanceado, 
e divertir as crianças”, afirma. 
Renata explica que os biscoitos podem ser feitos em casa, com produtos naturais e inte-
grais, e decorados nos formatos de fantasmas, gato preto, dentes de vampiro, dedo de 
bruxa e outros itens típicos da data. “Para isso, é necessário o uso de forminhas e corantes 
alimentícios para fazer a decoração”, diz. 
Outra dica da nutricionista é fazer docinhos, como brigadeiro ou trufas, com um pouco de 
chocolate amargo na mistura. Ficam mais saudáveis e podem se transformar em aranhas 
ou outros insetos, colocando palitinhos de chocolate para fazer as perninhas. “Frutas, como 
maçã e pera, também podem ser “fantasiadas” com desenhos em suas cascas, que são 
comestíveis”.
Pipocas coloridas de verde, laranja ou preto também fazem sucesso. “Para conseguir o 
efeito, basta estourar o milho em manteiga derretida e misturada a corante alimentício da 
cor que desejar”, ensina a especialista. 
A nutricionista ensina receitas para compor o cardápio da festa que vão alegrar e divertir a 
criançada e ainda contribuir para um Dia das Bruxas saudável.

Pizza de aranha

4 rodelas de berinjela 
4 colheres de sopa de molho de tomate
4 colheres de sopa de muçarela ralada
Orégano a gosto
Azeitonas pretas para decorar

Modo de preparo:
Use as rodelas de beringela como base da 
pizza. Adicione o molho de tomate e, em se-
guida, a muçarela. Finalize com o orégano.
Corte as azeitonas em pedaços mais longos 
e outros mais redondos para formar o cor-
pinho e a cabeça da aranha. Corte outras 
em rodelas menores para fazer as patinhas.
Sobre a muçarela, monte as aranhas.
Leve ao forno por aproximadamente 30 mi-
nutos e sirva em seguida.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
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O Inca (Instituto Nacio-
nal do Câncer) estima 
704 mil casos de cân-

cer por ano no Brasil até 2025. 
Visando a prevenção e o diagnós-
tico precoce, para um melhor tra-
tamento da doença, ao longo de 
vários anos foram sendo criadas 
campanhas de conscientização 
sobre o tema. Neste mês, o foco 
do Outubro Rosa é alertar sobre 
o câncer de mama; em novembro 
será a vez de dar atenção ao cân-
cer de próstata.
Mantendo seu compromisso so-
cial, o Café Morro Grande vem 
apoiando iniciativas que ajudam 

a levar informação e motivação 
para quem está atravessando 
momentos difíceis de saúde. No 
dia 21 de outubro, a empresa es-
teve como um dos patrocinado-
res da Caminhada Outubro Rosa, 
promovida pelo grupo Amigas do 
Peito de Capivari. 
A iniciativa reuniu diversas mu-
lheres, homens e crianças vesti-
dos com camiseta cor de rosa. O 
grupo andou pela cidade fazendo 
o alerta sobre a necessidade do 
autoexame, de consultas peri-
ódicas com o ginecologista e de 
exames, como o toque da mama 
e mamografia. Também buscou 

levar palavras de conforto e con-
fiança às mulheres - público mais 
afetado pela doença (99% dos 
casos).
“Desde sua fundação, a empresa 
nunca deixou de se envolver em 
temas que são importantes para 
a sociedade. As causas sociais 
são tratadas com muito carinho e 
atenção pelo Café Morro Grande. 
Dessa forma, buscamos apoiar 
ações de entidades e eventos 
que visam promover o bem co-
mum, desde a Festa das Nações 
ao Outubro Rosa. Juntos somos 
mais fortes e podemos enfrentar 

qualquer adversidade”, destacou 
Lia Lima Gatti Hölfling, direto-
ra de marketing do Café Morro 
Grande.
Entre as ações do Café Morro 
Grande estão apoios e patrocí-
nios para: Corrida Viva la Vida; 
Canecas do Salão de Humor em 
prol da Casa do Bom Menino; 
Festa das Nações; entre outras 
iniciativas de caráter cultural, 
educacional e esportivo.

Por que falar sobre câncer?
A taxa de câncer no Brasil, de 2020 
a 2022 foi de 625 mil novos casos 
por ano, já a perspectiva para o 
próximo triênio é de 704 mil casos 
anuais. Apesar do grande número 
de pessoas, um em cada três ca-
sos de câncer pode ser curado se 
for descoberto logo no início. Por 
isso, falar sobre prevenção e diag-
nóstico precoce é essencial. 
De acordo com o Inca, o tumor 
maligno mais incidente no Brasil 
é o de pele não melanoma (31,3% 
do total de casos), seguido pelos 
de mama feminina (10,5%), prós-
tata (10,2%), cólon e reto (6,5%), 
pulmão (4,6%) e estômago (3,1%). 
O câncer de mama é uma doen-
ça resultante da multiplicação de 
células anormais da mama, que 
podem invadir outros órgãos e 
prejudicar a saúde. Esse é o tipo 
de câncer que causa mais mortes 
entre mulheres. 

Prevenção - Existem diversos 
fatores genéticos hereditários e 
hormonais que podem influenciar 
no aumento de chances de uma 
pessoa desenvolver um câncer. 
Todavia, considerando o que é 

possível fazer para melhorar sua 
saúde e se prevenir, considere: 
manter o peso corporal adequa-
do, praticar atividade física e evi-
tar o consumo de bebidas alcoó-
licas. A amamentação também é 
considerada um fator protetor.
Você deve buscar um especialista 
quando perceber: caroço (nódulo) 
endurecido, fixo e geralmente in-
dolor (presente em mais de 90% 
dos casos); alterações no bico do 
peito (mamilo); pequenos nódu-
los na região embaixo dos bra-
ços (axilas) ou no pescoço; saída 
espontânea de líquido de um dos 
mamilos; pele da mama averme-
lhada, retraída ou parecida com 
casca de laranja.
Além de fazer regularmente a 
consulta de toque de mama com 
o ginecologista, é recomendado 
que mulheres de 50 a 69 anos fa-
çam uma mamografia a cada dois 
anos.

Uma pausa com café - Nossos 
hábitos e comportamentos afe-
tam diretamente a saúde, por-
tanto, considere fazer pausas 
na correria do dia a dia para re-
pensar o que você está fazendo 
para seu bem-estar e qualidade 
de vida.
Se você ama tomar um cafezi-
nho, torne este momento ainda 
mais especial, consumindo com 
mais consciência e saboreando 
as pausas que você tem para re-
laxar, conversar com amigos e 
familiares. Cultivar bons hábitos 
nem sempre é tarefa fácil, mas 
você pode dar o primeiro passo 
aproveitando os pequenos mo-
mentos e oportunidades.

Café Morro 
Grande investe 
em ações do
Outubro Rosa
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Divulgação

Conscientização sobre câncer de mama continua es-
sencial para salvar vidas.

 Organizadoras da caminhada Outubro Rosa

Outubro Rosa Capivari

https://loja.cafemorrogrande.com.br/
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Adenomiose e endome-
triose são duas con-
dições que afetam a 

saúde das mulheres. É comum 
que elas sejam confundidas, 
pois os sintomas podem ser se-
melhantes. Ambas envolvem o 
crescimento do tecido endome-
trial fora de sua localização ha-
bitual no útero e podem causar 
sangramento menstrual intenso, 
cólicas severas, dor pélvica e du-
rante o sexo. Além disso, as duas 
podem ser difíceis de diagnosti-
car porque os sintomas muitas 
vezes se assemelham a outras 
condições ginecológicas. 
O que pouca gente sabe é que, 
em alguns casos, a adenomiose 
e a endometriose podem ocor-
rer juntas. Quando isso aconte-
ce, o tratamento pode ser ainda 
mais desafiador do que já é se-
paradamente. No entanto, al-
gumas diferenças entre as duas 
ajudam a distingui-las. 
O médico Patrick Bellelis, cola-
borador do setor de endome-
triose do Hospital das Clínicas 
da Universidade de São Paulo, 
explica que a principal diferença 
é a localização do crescimento 
anormal do tecido que reveste 
o útero. “A adenomiose é uma 
infiltração do endométrio, que 
é a camada interna do útero, no 
miométrio, a camada muscular 
do órgão. A endometriose ocor-
re quando o tecido endometrial 
cresce fora do útero, como nos 
ovários, trompas de falópio ou 
ainda outros locais do corpo, 
principalmente na região pélvi-
ca.”

Segundo ele, algumas caracte-
rísticas das pessoas diagnostica-
das com cada doença também 
diferem. A principal é que elas 
tendem a afetar mulheres em 
diferentes estágios de suas vi-
das reprodutivas. A adenomio-
se é mais comum em mulheres 
com mais de 30 anos, que tive-
ram filhos, gestações múltiplas 

ou cirurgias uterinas, enquanto 
a endometriose pode surgir em 
diferentes faixas etárias. 
Embora os sintomas das duas 
patologias sejam semelhantes, 
existem algumas diferenças na 
forma como se manifestam. A 
adenomiose causa sangramento 
menstrual mais intenso e pro-
longado, na maioria das vezes, 
enquanto a endometriose pode 
causar mais comumente dor 
durante o sexo, movimentos in-
testinais dolorosos e, em alguns 
casos, infertilidade.
A adenomiose é detectada por 
meio de exames de imagem, 
como ultrassom ou ressonância 
magnética, e uma biópsia do te-
cido uterino pode ser necessária 
para confirmar o diagnóstico. 
Por outro lado, a endometriose 
pode ser diagnosticada por meio 
da laparoscopia, um procedi-
mento cirúrgico minimamente 
invasivo, que permite ao médi-
co visualizar o tecido de fora do 
útero. 
O uso de contraceptivos pode 
ser eficaz para controlar os sin-
tomas de ambas as condições, 
no entanto, a adenomiose pode 
exigir tratamentos mais severos, 
como embolização da artéria 
uterina ou, em casos mais gra-
ves, histerectomia. No caso da 
endometriose, pode ser reco-
mendada cirurgia para remover 
tecido endometrial.

Bellelis frisa a importância de 
uma avaliação profissional para 
um diagnóstico preciso e trata-
mento mais indicado. “Embora 
a adenomiose e a endometriose 
tenham algumas semelhanças 
em termos de sintomas e causas, 
existem diferenças importantes, 
que requerem diagnóstico e tra-
tamento adequados. No caso de 
qualquer sintoma de uma das 
condições, é importante consul-
tar um médico para obter uma 
resposta precisa e discutir as op-
ções de tratamento”, encerra.

Adenomiose ou endometriose? 
Saiba identificar os sintomas 
corretamente
 As duas patologias são frequentemente confundidas, mas possuem algumas 
diferenças cruciais

Saúde
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S ão Paulo, 24 de outubro 
de 2023 - Com a apro-
ximação das férias de 

verão, muitas pessoas já co-
meçaram a se planejar para 
realizar viagens durante o tão 
sonhado período de descanso. 
Um dos pontos a levar em con-
sideração ao realizar viagens 
de trem, aéreas e rodoviárias 
de longa duração é o risco de 
desenvolver uma trombose, 
doença que ocorre quando 
um coágulo se forma dentro 
de uma veia, comprometen-
do o fluxo sanguíneo. Erich de 
Paula, médico hematologista 
e professor associado da Fa-
culdade de Ciências Médicas 
da Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), explica 
porque isso acontece, quais 
são os principais sintomas da 
trombose e formas de preven-
ção.

A trombose é caracterizada 
pela obstrução de um vaso 
sanguíneo por um coágulo, 
também chamado de trombo, 
podendo afetar tanto o siste-
ma arterial quanto o venoso. 
“O tipo mais comum de trom-
bose é a trombose venosa pro-
funda (TVP), que ocorre quan-
do o trombo se forma em uma 
veia profunda das pernas, cau-
sando dor, inchaço e mudança 
de coloração da área afetada”, 
explica Erich de Paula. Uma 
das principais complicações da 
trombose é a embolia pulmo-
nar (EP), que ocorre quando o 
trombo se solta e chega até os 
pulmões através da circulação 
sanguínea. Neste caso, a fun

ção de oxigenação do sangue é 
comprometida, causando falta 
de ar e podendo até mesmo 
ser fatal.

Segundo o médico hemato-
logista, a trombose pode ser 
desencadeada por diversos 
fatores, como obesidade, se-
dentarismo, tabagismo, imo-
bilização, uso de contracepti-
vos orais a base de estrógeno, 
gestação, puerpério (período 
de resguardo ou quarentena), 
tendência familiar, entre ou-
tros. “Viagens de longa dura-
ção também são consideradas 
um fator de risco para o de-
senvolvimento de trombose, 
uma vez que combinam dife-
rentes elementos que tornam 
o passageiro mais propenso a 
desenvolver um coágulo san-
guíneo. Deixar de movimentar 
as pernas por muito tempo, 
desidratação e pressurização 
do ambiente são alguns dos 
fatores que contribuem para 
este quadro”, afirma o profes-
sor.

Movimente-se e previna-se 
de coágulos sanguíneos - Via-
gens longas nas quais os pas-
sageiros ficam várias horas 
sentados, sem se movimentar, 
podem contribuir para a ocor-
rência de trombose. “A princi-
pal recomendação para evitar 
este quadro é se movimentar 
de vez em quando durante 
a viagem. Por exemplo, no 
trem ou no avião, uma opção 
é o passageiro se levantar do 
assento e andar pelo corre-
dor ou fazer movimentos de 

flexão dos pés. Para viagens 
de carro, o ideal é fazer uma 
parada a cada duas ou três 
horas para andar um pouco e 
esticar as pernas”, recomenda 
Erich de Paula, que acrescenta 
ainda que em alguns casos de 
maior risco, os médicos podem 
recomendar o uso de anticoa-
gulantes em doses baixas, para 
prevenção. Isto geralmente se 
aplica a pacientes que já apre-
sentaram trombose prévia”, 
explica.

De acordo com o médico, tam-
bém é recomendado manter-se 
hidratado durante a viagem, 
uma vez que o baixo consu-
mo de líquidos pode contribuir 
para a diminuição do volume 
sanguíneo, facilitando a forma-

ção de trombos. Além disso, 
evitar roupas apertadas nas 
regiões da cintura e das pernas 
facilita a circulação sanguínea, 
bem como evitar deixar as per-
nas cruzadas durante o trajeto.

“Apesar de ser uma doença 
comum, muitos desconhecem 
as causas e fatores de risco do 
tromboembolismo. Pensando 
nisso, no dia 13 de outubro 
é lembrado o Dia Mundial da 
Trombose para aumentar a 
consciência sobre a enfermi-
dade”, pontua o especialista. “A 
trombose é uma doença peri-
gosa, mas que pode ser evitada 
a partir do conhecimento sobre 
os fatores de risco e formas de 
prevenção. Além das recomen-
dações específicas para pes-

soas que pretendem viajar, a 
adoção de um estilo de vida 
saudável, com prática exercí-
cios, alimentação balanceada e 
acompanhamento médico são 
ações que também auxiliam na 
prevenção da trombose,” con-
clui o Dr. Erich.

O médico alerta ainda que 
pessoas que já apresentaram 
tromboses ou que possuem 
histórico familiar devem tomar 
ainda mais cuidado em rela-
ção à doença. “Realizar acom-
panhamento médico regular é 
essencial para avaliar a adoção 
de medidas preventivas adi-
cionais, como o uso de meias 
elásticas ou anticoagulantes 
profiláticos”, finaliza o médico 
hematologista.

Saiba como prevenir 
trombose venosa em 
viagens longas
  Viagens de trem, aéreas e rodoviárias de longa 
duração podem aumentar risco de desenvolvi-
mento de trombose; médico hematologista expli-
ca causas e cuidados que devem ser tomados para 
evitar a doença. 

Foto: Divulgação
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É importante ressaltar a 
necessidade das con-
sultas odontológicas 

desde a primeira infância. 
Assim, o comprometimento 
dos pais em relação à higie-
ne bucal, os cuidados com a 
dentição dos seus filhos e o 
acompanhamento como o 
Odontopediatra é fundamen-
tal.

O ideal é que acompanha-
mento odontológico comece 
na gestação, para que a crian-
ça não tenha problemas futu-
ros com a saúde bucal, e siga 
até a fase adulta.

Para a Cirurgiã-Dentista Mi-
riam Petrella Re, Odontope-
diatra e membro da Câmara 
Técnica de Odontopediatria do 
Conselho Regional de Odonto-
logia de São Paulo (CROSP), a 
alimentação é um dos pilares 
importantes para uma gravi-
dez saudável.

"É necessário ter orientação 
no consumo de alimentos, evi-
tando-se os açucarados. Tam-
bém alertar sobre as altera-
ções hormonais que ocorrem 
na futura mamãe, para que ela 
não desenvolva doenças perio-
dontais, como as famosas gen-
givites, dentre outras, devido à 
alteração dos níveis de proges-
terona e cortisol que podem 
aumentar o sangramento gen-
gival. No caso de gestantes fu-
mantes, o cuidado na higiene 

bucal deve ser dobrado, pois o 
índice de problemas gengivais 
é aumentado, podendo nascer 
crianças de baixo peso e com 
problemas no desenvolvimen-
to dentário".

Dentição

As primeiras erupções den-
tárias do bebê ocorrem por 
volta dos 6 meses. Nesta fase, 
os pais precisam ficar atentos 
para atender aos procedimen-
tos de higienização, com orien-
tação do Odontopediatra, 
utilizando escovas de cerdas 
macias ou extramacias e de ta-
manho adequado para a idade 
da criança, com pastas dentais 
fluoretadas e na quantidade 
de aproximadamente 1 grão 
de arroz.

Informação

Entre as valiosas dicas da 
Miriam Petrella, pode-se citar 
a amamentação correta, que 
auxilia na prevenção de suc-
ção digital (hábito chamado 
quando o bebê coloca o dedo 
na boca) e também reduz a ne-
cessidade do uso de chupeta. 
Desta forma, diminui a chance 
das más oclusões dentárias 
(desalinhamento dentário).

Miriam Petrella salienta a 
necessidade de higienização 
dentária assim que o primei-
ro dentinho irromper, e esta 
deve ser feita principalmente 

no período noturno, quando 
há maior atuação das bacté-
rias da cárie dentária, devido à 
diminuição salivar.  "Se os den-
tes de leite são bem higieniza-
dos, os permanentes nascerão 
saudáveis", conclui a especia-
lista.

30Filhos
Saúde bucal na infância:
a importância das primeiras 
consultas odontológicas
Atentar-se aos cuidados na fase inicial da vida é a melhor forma de man-
ter os dentes saudáveis no futuro
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Alex Lima

Nem todo mundo 
lida bem com mo-
mentos difíceis 

quando é preciso vivenciar 
a tristeza, a raiva, a angús-
tia, o luto. Ainda assim, evi-
tar essas emoções e tentar 
esforçadamente buscar um 
lado bom em momentos 
de dificuldade pode indicar 
uma positividade tóxica, um 
termo muito usado em dis-
cussões sobre pensamentos 
excessivamente positivos na 
pandemia, mas que está lon-
ge de perder a relevância.

A positividade tóxica está 
relacionada a uma certa ne-
gação dos sentimentos ne-
gativos, uma vez que são 
repreendidos ou ignorados. 
O médico coordenador da 
psiquiatria do Hospital Isra-
elita Albert Einstein, Alfre-
do Maluf, explica como esse 
comportamento é diferente 
da positividade saudável ou 
do otimismo. 

Segundo ele, as emoções 
são como uma “zona de equi-
líbrio” e se dividem em positi-
vas e negativas. É natural que 
algumas pessoas apresen-
tem tendências negativas, 
enquanto outras buscam 
uma maior positividade na 
forma de enxergar o mundo. 
“O problema é que quando 
há um desequilíbrio nesta 
zona, cria-se uma espécie de 
mecanismo de defesa de si-
tuações irreais, onde se ten-
ta a todo instante eliminar a 
parte negativa das emoções 
e da vida,” comenta.

Um estudo realizado pelos 
departamentos de psicologia 
das Universidades de Den-
ver e de Nevada, nos Estados 
Unidos, indicou que não acei-
tar emoções negativas, como 
raiva, culpa e medo, pode ge-

rar problemas na saúde men-
tal, entre eles a depressão e 
a ansiedade.  A pesquisa foi 
realizada com 116 mulheres 
que responderam a questio-
nários sobre aceitação, afe-
tos negativos e assistiram a 
dois vídeos projetados para 
induzir sentimentos em di-
ferentes escalas. Após cada 
vídeo, as participantes ava-
liaram a intensidade máxima 
de emoções negativas que 
experimentaram durante a 
exibição.

Com a experiência, os au-
tores relatam que a negação 
de sentimentos tende a ocor-
rer com frequência e que 
pode ser prejudicial à saú-
de mental: “paradoxalmen-
te, aceitar, em vez de evitar, 
uma emoção negativa pode 
estar associada a níveis mais 
baixos de afeto negativo”, 
comentam os responsáveis 
pelo estudo.

Positividade tóxica x oti-
mismo

 O psiquiatra do Einstein 
explica que, no otimismo, 
busca-se uma forma de en-
xergar os pontos positivos 
da vida, mas sem ignorar os 
negativos, ao contrário do 
que acontece na positividade 
tóxica.

“A pessoa que apresenta 
um positivismo tóxico sem-
pre acha que tudo vai dar 
certo e que as coisas sempre 
se encaixam e assim tentam 
se proteger dos lados da tris-
teza e amarguras da vida. 
Diante disso, são reprodu-
zidas atitudes e frases que 
passam por cima de senti-
mentos ruins. A frase ‘pense 
positivo’ muitas vezes já é um 
positivismo tóxico em mo-
mentos que não é possível 
levar a situação com positivi-
dade”, pontua Maluf. 

Entender os sentimentos 
com mais naturalidade tam-
bém auxilia no entendimen-
to: raiva, tristeza, desânimo 
e sentimentos negativos são 
comuns e inevitáveis. O psi-
quiatra explica que isso é di-
ferente de patologias como a 
depressão e níveis elevados 
de ansiedade.

A positividade tóxica pode 
prejudicar a saúde de um 
indivíduo, impedindo-o de 
trabalhar, pensar e apren-
der com os momentos difí-
ceis, que têm o mesmo valor 
das experiências boas. Maluf 
também observa que essa 
negação das próprias emo-
ções tem potencial de acon-
tecer também em ambientes 
e relações tóxicas.  

 
Como se afastar da positi-

vidade tóxica?
 Além de desenvolver a 

aceitação de emoções, al-
guns outros costumes e 
práticas podem auxiliar no 
afastamento da positividade 

tóxica. O artigo ‘‘Toxic positivi-
ty’: Why it is important to live 
with negative emotions”, pu-
blicado no “The Conversation”, 
aponta que mudanças simples 
de atitude já evitam padrões. 
Por exemplo, praticar a escuta 
e o entendimento de pessoas 
com problemas e substituir 
frases como “vai ficar tudo 
bem” e “pense positivo” por 
“foi um dia difícil, não foi?”. 

 Já Maluf recomenda uma 
atenção maior em alguns con-
teúdos de autoajuda cada vez 
mais presentes em livros ou 
em redes sociais. “Deve-se 
analisar se tais conteúdos au-
xiliam o leitor a refletir sobre 
as emoções ou se o incentiva 

a negar seus pensamentos e 
sentimentos.” 

 
Na visão do psiquiatra, é 

necessário possuir condição 
e equilíbrio para poder refle-
tir sobre os sentimentos, em 
vez de afastá-los, mesmo que 
sejam difíceis. “Quanto mais 
aceitarmos que a vida não é 
um mar de rosas, você estará 
mais preparado para as ale-
grias e as frustrações. Até das 
coisas que não esperamos, 
mas que fazem parte da vida”, 
conclui o especialista. 

 
Fonte: Agência Einstein  
*sob supervisão de Carolina 

Dantas  

 Estudo mostra que não aceitar sentimentos ruins nos 
momentos difíceis e comuns ao longo da vida pode 
prejudicar a saúde mental.

Positividade tóxica x 
otimismo: a diferença entre 
ignorar as emoções e buscar 
equilíbrio entre elas 

Foto: Divulgação
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O escritório AS Arquitetas SP, comandado por 
Luciana Gomes, Julia Brepohl e Manuela 
Moreira, assina a reforma do apartamento 

de 170m², no Itaim Bibi em São Paulo, com o desafio 
de criar um ambiente minimalista e que traduzisse a 
personalidade dos novos moradores: um jovem casal 
que adora receber amigos e também curtir momentos 
a dois, com seus pets, um casal de Golden.
Localizado no segundo pavimento, as copas das árvo-
res parecem invadir o terraço do apartamento, dessa 
forma, todo o layout foi pensado para direcionar a vis-
ta para ao verde, criando uma conexão entre interno e 
externo.
O primeiro passo na reforma, que durou 3 meses, foi 
demolir a parede e o caixilho que dividiam a sala do 
terraço, para permitir tanto a integração dos ambientes 
como entrada de muita luz natural. 
A integração entre os ambientes sociais foi criada para 
priorizar o encontro e proporcionar ambientes aptos a 
receber bem os amigos, seja na mesa de jantar envolta 
da ilha gourmet ou na sala de estar. Mobiliários baixos 
e em tons neutros criam fluidez e dão mais amplitude 

aos ambientes. 
Os moradores também desejam ter um elemento em 
concreto aparente no apartamento, então foi uma feliz 
surpresa descobrir durante a obra um pilar de esquina, 
que com seu grande formato deu muita personalidade 
ao living. 
Além da marcenaria criada, revestida em folha natural 
de carvalho europeu, para unir o gourmet e o estar, 
destacam-se na área social as peças assinadas como 
a banqueta Joy, do Studio Sollos, do designer Jader Al-
meida, as mesas de centro botané do Pedro Ribeiro, da 
Cremme, e as poltronas da Ana Neute, da Líder Interio-
res. Esses elementos acrescentam personalidade e ele-
gância ao espaço, sem sobrecarregá-lo.
O piso em tacos de madeira maciça foi restaurado e 
clareado para dar um aspecto mais natural à toda área 
social, corredores e quartos do apartamento.
A cozinha, que antes apresentava um acabamento an-
tigo e móveis que não condiziam com o estilo dos mo-
radores, recebeu revestimentos e marcenaria atuais e 
atemporais, que se adequam ao conceito do aparta-
mento.
Seguindo a paleta do projeto com predomínio de tons 
neutros, a suíte recebeu uma cabeceira com mesas la-
terais desenhadas pelo próprio escritório e produzidos 
pela marcenaria MSM Móbile. A estante embutida na 
parede com armários baixos foi toda repaginada para 
aproveitar o espaço de forma mimetizada.
No segundo quarto, o desafio foi criar um espaço que, 
além de guardar alguns equipamentos esportivos, tam-
bém pudesse servir como home office e espaço para gi-
nástica, para isso, móveis planejados e multifuncionais 
para melhor aproveitamento.  
Todo o projeto luminotécnico foi cuidadosamente pen-
sado pelo escritório AS Arquitetas SP. Além de diversas 
luminárias indiretas para criar ambientes confortáveis, 
fica o destaque para luminária UFO sobre a mesa de 
jantar, que através do seu formato esbelto não interfere 
na vista para o verde das árvores que cria um cenário 
especial de fundo aos moradores e visitantes.

Apartamento Minimalista 
une Concreto Aparente à 
Marcenaria
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Divulgação

Se engana quem acha 
que os animais de esti-
mação não podem de-

senvolver as mesmas doenças 
que os humanas. O câncer de 
tireoide é uma delas, e por não 
ser tão comentada e muitas ve-
zes, silenciosa, muitos tutores 
nem sabem que seu pet corre 
esse risco. O câncer de tireoide 
pode sim, atingir os animais, 
principalmente cachorros com 
idade mais avançada. Já em ga-
tos, por exemplo, é mais raro, 
mas ainda pode acontecer.

Dar a notícia de um diagnós-
tico de câncer (qualquer que 
seja) para o tutor não é uma 
tarefa muito confortável e por 
isso, o médico responsável deve 
ter extrema empatia neste mo-
mento, acalmando o tutor, es-
clarecendo todas as dúvidas e 
estar à disposição para o que 
for necessário.

Para explicar melhor sobre o 
câncer de tireoide em animais, 
Adriana Tomoko, Nishiya do Ve-
ros Hospital Veterinário, com-

partilha mais detalhes sobre o 
diagnóstico, tratamento e pre-
venção.

 
Diagnóstico e causa
Detecta-se através de um au-

mento de volume na região do 
pescoço, próximo a traqueia 
por meio do exame físico, pal-
pando a região e notando um 
possível aumento de volume e 
a partir desta alteração, outros 
exames de imagem, como ul-
trassom e tomografia, além de 
citologias do tumor e exames 
laboratoriais que irão avaliar a 
função da tireoide, serão reali-
zados para confirmar primeiro 
a suspeita de um tumor na ti-
reoide, se é benigno ou malig-
no, e se a função do órgão está 
preservada.  

 
Com o avanço da tecnologia e 

exames cada vez mais comple-
tos, quando antes detectada a 
doença, mais chances e melhor 
é a recuperação do animal.

Já a causa, como muitos ou-
tros tipos tumorais em animais, 
não é conhecida. A maioria é 

uma combinação de alterações 
genéticas da célula envelheci-
da e possíveis influências am-
bientais. É difícil de evitar, mas 
possível de ser diagnosticado 
precocemente e obter um tra-
tamento mais efetivo.

 
Tratamento
Assim como em humanos, 

o tratamento é cirúrgico e a ti-
reoide acometida deve ser reti-
rada do animal e enviada para 

análise histopatológica. O tra-
tamento com a quimioterapia é 
indicado somente para alguns 
subtipos malignos mais especí-
ficos, sendo um dos protocolos 
sessões a cada 21 dias num to-
tal de 4 a 6.

Prevenção
O tutor deve estar atento a 

qualquer mudança que notar 
no corpo do animal, Sempre 
que fizer um carinho no seu 
cão, e palpar algum nódulo na 
região do pescoço, este será 
um primeiro passo importante 
para a detecção precoce do tu-
mor. Além disso, é importante 
que o paciente faça check-up 
pelo menos uma vez ao ano, 

e até duas, para animais entre 
10-12 anos de idade, faixa etá-
ria mais acometida. , para caso 
alguma anormalidade seja de-
tectada, ser descoberta o quan-
to antes.

 
Raças que podem ter mais 

chances de ter câncer de ti-
reoide

Ainda segundo Adriana, algu-
mas raças de cachorro possuem 
mais chances de apresentar a 
doença  a doença, como Beagle, 
Golden, Boxer e Huskies, prin-
cipalmente. Mas é de extrema 
importância o tutor ficar atento 
para todas as raças e qualquer 
eventualidade, levar seu animal 
diretamente ao veterinário.
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O diagnóstico e tratamento 
do câncer de tireoide em 
pets
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Pet

A doença é mais comum em humanos, mas pode aparecer em ani-
mais de estimação e o tutor deve ficar atento aos sinais
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Predilecta Piracicaba apre-
senta novo showroom An-
dré Zem nasceu com uma 
premissa: fazer a diferença! 
E prova isso mais uma vez 
ao abrir as portas da Pre-
dilecta Móveis Planejados, 
na Av. Brasil, 885 - Cidade 
Jardim, para apresentar aos 
arquitetos e designers de in-
teriores o novo showroom 
e um inovador conceito da 
marca. O que se viu foi uma 
loja linda, repaginada, com 
uma leitura mais moderna, 
fluida e muito tecnológica. 
E não é para menos, são 10 

anos dedicados à realiza-
ção de sonhos. A Predilecta 
sem dúvida é uma empresa 
completa, pois é a única que 
entrega seus móveis sob 
medida em 18 dias, incluin-
do pintura fosca, alto brilho 
(laca), linha Metallo, tapeça-
rias e vidros, tudo com ga-
rantia de 5 anos. São mais 
de 2 mil clientes atendidos 
com excelência. Todo esse 
cuidado rendeu uma repu-
tação ilibada: nenhuma re-
clamação em redes sociais, 
sites, instituições ou órgãos 
de defesa do consumidor. 

Com tradição de 73 anos de 
indústria na produção de 
móveis planejados, é a pio-
neira no ramo no Brasil. Seu 
parque tecnológico / fabril 
tem mais de 80 mil metros 
quadrados de produção. É 
o maior do Brasil no ramo. 
Tudo isso está a sua dispo-
sição na Predilecta Móveis 
Planejados!
Siga a loja nas redes sociais 
e faça uma visita.

@predilectaoficial
@azandrezem
@predilectapiracicaba

Predilecta Piracicaba 
apresenta novo showroom

Fotos: Marcelo  Germano
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 André Queiroz, Thatiany Menegatti e Claus Parozi

Brinde oficial: Juliana Franco, Luciana Paula, André Zem, Gill Mattos e Juliano Fantazia

Flavio Copoli, André Zem e Paulo Galdi Gill Mattos e Luciana Paula Equipe Predilecta: Perci Salmazzi, Erika Cassador, Shisa Muriel, Maria Cunha, Tha-
tiany Menegatti Correa e Marcelo Melara

 Camila e Leandro Valério, André Zem

  Gisele Kislki e Claudio Neto

Cristian Tôni, Beto Amaral, Antonio Lima, Vanessa Zem, Giliard Pires, Thatiany Me-
negatti Correa, Rodrigo Martines e Perci Salmazzi

André e Vanessa Zem  Melissa De Angelis e André Zem

Andreia Fornaziero, Erika Cassador, Gabriela Dias e André Zem    Juliana Diehl e Bruna Inforsato
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Marilis Sanche e Jovane Bonatto  Ivan Penteado e Amanda Fernandes

Renata Kantovitz, Katia Groppo e Carla MateuzzoGabriela Carvalho, Marilia Rodrigues e Gabriela Camuzzi

 Luan Lima e Guga Almeida  Patricia Moretti e André Zem

 Debora Correr e Aline Zandoná Erika Cassador, Dalmira Barbosa, Maria Cunha e Perci Salmazzi

Nerias Modolo, Rô Barbeitos e Gustavo Rocha

 Juliana Paladino, Gabriel Pasquoalin e Lucas Ribeiro

 André Zem e Carolina Bianchim

Pedro Rasera e Geisa Bernardino

Sofia Oliveira e João Henrique Oliveira

Giliard Pires, Beto Amaral, Cristian Tôni e Rodrigo Martines
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As xarás Cíntia Vitti Mazzotti, Cintya Soares e Cíntia Maria Annichino 
Pinotti,  prestigiando o musical “A Família Addams”, sob a regência de 
Lucas Lopes. 

Encontro musical

Foto: Divulgação
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Lucia Lacorte, Giovanna Oliveira e Juliano Fantazia

Show Ivan Lins
O cantor e compositor Ivan Lins se apresentou nos palcos do SESC Piracicaba em um show emocio-
nante que celebrou seus 50 anos de carreira. Repleto de  sucessos, proporcionou uma noite especial 
revivendo bons tempos, romantismo e muitas memórias. Na foto: Eline Coradi, Claudio Castro, Silvia 
e Serginho Furtuoso,

Hyundai atualiza 
seu site com 
acessibilidade
em Libras

A Hyundai Motor Brasil atualizou seu site com uma nova ferramenta dedicada à tradução de textos escritos para linguagem de sinais. Mais 
inclusivo, o portal passou recentemente por atualizações e conta agora com a Maya, uma tradutora virtual para acessibilidade em Libras 
(Língua Brasileira de Sinais). Já em funcionamento, a atualização foi feita em parceria com a Hand Talk para facilitar o acesso aos conteúdos 
do site por pessoas surdas e/ou que fazem uso dessa linguagem.
Para utilizar o serviço de tradução em Libras, o usuário deve clicar no plug-in que aparece no lado esquerdo da tela e aguardar a apresen-
tação do avatar Maya. Depois, é só arrastar o cursor e selecionar o conteúdo que deseja a tradução e ela será feita automaticamente. A 
funcionalidade também está disponível em acessos por tablets e smartphones.
Segundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), mais de 10 milhões de pessoas no Brasil possuem algum nível de deficiência 
auditiva. Para conhecer a Maya, obter mais informações sobre todos os modelos Hyundai, consultar a lista completa de concessionárias e 
encontrar a loja mais próxima, acesse: hyundai.com.br.

http://www.intermedici.com.br
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966


37Turismo
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 29 de outubro de 2023

5. Socorro (130km da capital paulista)

A cidade faz parte do Circuito das Águas Paulista e é perfeita para quem gosta 
de aventuras. Com foco no ecoturismo, a cidade possui diversas opções de trilhas, 
raftings, cachoeiras, circuitos de arvorismo e passeios a cavalo e quadriciclo. Além 
disso, a cidade temótimas opções de restaurantes e lojas de artesanato em seu cen-
trohistórico. A dica é visitar a Gruta do anjo!

Quer viajar no feriado? Veja 5 cidades
para visitar perto de São Paulo

Se, para você, ficar em casa não é uma opção no próximo feriado prolongado, veja aqui uma lista de cidades perto de São Paulo para visitar com a 
família e amigos. São destinos próximos e fáceis de chegar. 

1. Ubatuba (220km da capital paulista)

Ubatuba atrai turistas pelas suas praias paradisíacas e águas cristalinas. São inú-
meras opções de praias, algumas mais reservadas, com acesso limitado a barcos e 
trilhas complexas. Na cidade, há bons restaurantes com diversas opções de peixes, 
frutos do mar e também estabelecimentos especializados em comida italiana.

4. Juquehy -São Sebastião (160km da capital paulista)

Juquehy é uma das praias mais badaladas do litoral paulista. A beleza das 
praias se mistura com as ótimas opções de esportes e conta com muita in-
fraestrutura para turistas. Uma das características de Juquehy são as praias 
extensas, que oferecem trechos mais agitados e outros de águas mais calmas 
para curtir com a família.

2.Boituva (116km da capital paulista)

Conhecida por oferecer opções de balonismo e paraquedismo, Boituva éuma opção interes-
sante para quem procura uma experiência diferente e emocionante. Para curtir durante todo 
o feriado, vale a pena conhecer o Museu Tropeiro e o Parque Egídio Labronici.

3. São Roque (65km da capital paulista)

Esse é um destino muito escolhido por casais e amantes do vinho. O principal atrativo da cidade 
é a Estrada ou Rota do Vinho, que conta com restaurantes e passeios em vinícolas e adegas, em 
ambientes descontraídos.


